
Чемоданные 
нестроения
На багаж в Шереметьево 
не хватает грузчиков

Как выяснил „Ъ“, многочасовые 
задержки в выдаче багажа в аэ-
ропорту Шереметьево связаны 
с нехваткой грузчиков в дочерней 
структуре «Шереметьево Хенд-
линг». Она с конца прошлого года 
стала обрабатывать весь багаж, 
который до этого обслуживала 
структура «Аэрофлота». По мне-
нию собеседников „Ъ“, в резуль-
тате аэропорт оказался не готов 
к росту пассажиропотока со стар-
том высокого сезона. Шереметь-
ево планирует набрать за месяц 
еще 250 грузчиков, но эксперты 
опасаются, что на это потребует-
ся больше времени.

АО «Международный аэропорт 
Шереметьево» (МАШ) накануне вы-
сокого летнего сезона объявил до-
бор персонала в дочернюю струк-
туру ООО «Шереметьево Хендлинг», 
которая занимается транспорти-
ровкой багажа по территории аэ-
ропорта. Для бесперебойной сво-
евременной доставки багажа тре-
буется дополнительно около 250 
сотрудников, рассказали „Ъ“ два 
источника в аэропортовой отра-
сли. В МАШ подтвердили информа-
цию о потребности в новых сотруд-
никах. «Проблема в том, что сущест-
венно вырос объем перевозок и пе-
ревозимого багажа. На данный мо-
мент идет набор персонала, чтобы 
закрыть существующие пробелы 
в ресурсах и стабилизировать ситу-
ацию»,— объяснили в МАШ.

В 2018 году хендлинг в аэропор-
ту осуществляла дочерняя структура 
«Аэрофлота». В начале 2019 года функ-
ции переданы компании «Шереметь-
ево Хендлинг», которая ранее не вы-
полняла такого объема работ (около 
80–90% пассажиропотока аэропор-
та). По словам собеседников „Ъ“ в аэ-
ропортовой отрасли, передача обра-
ботки багажа началась с момента пе-
ревода рейсов «Аэрофлота» в терми-
нал B, открывшийся в мае 2018 года. 
В «Аэрофлоте» отметили, что сегодня 
все операции, связанные с транспор-
тировкой багажа в Шереметьево, вы-
полняет «Шереметьево Хендлинг». 
От подробных комментариев в ави-
акомпании отказались.
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Непереводимая игра цифр
Банки опасаются сбоев в системе платежей по номеру телефона
Участники системы быстрых плате-
жей (СБП, позволяет переводить день-
га по номеру телефона) хотят получить 
от ЦБ особые условия кредитования 
на случай исчерпания установленного 
для расчетов лимита. Такое может слу-
читься в выходные или праздничные 
дни, что приведет к остановке платежей. 
Сейчас в СБП участвуют банки, которые 
способны устанавливать лимит с запа-
сом и круглосуточно взаимодействовать 
с ЦБ. Однако с ростом числа участников 
большинство из них не сможет обеспе-
чить непрерывную работу системы в ре-
жиме 24/7 без кредитной поддержки 
регулятора.

На съезде Ассоциации банков России 
зампред правления Совкомбанка Алек-
сей Панферов поднял проблему, связан-
ную с возможной остановкой переводов 
по СБП. Он отметил, что банки устанавли-
вают специальный лимит на корреспон-
дентском счете в ЦБ для проведения мгно-
венных платежей. В размере этого лими-
та средства блокируются и недоступны 
для иных операций. По его словам, бан-
ки, «не понимая, какой объем средств мо-
жет потребоваться клиентам в выходные 
дни, могут установить недостаточный ли-
мит», что в отсутствие возможности авто-
матического кредитования со стороны ЦБ 
может привести к приостановке плате-
жей через СБП. «Это влечет общие имидже-
вые проблемы для всей системы»,— указал 
он, предложив ЦБ подумать о возможно-
сти предоставления овердрафта банкам—
участникам системы.

• СБП запущена 28 февраля 2019 года. 
Она позволяет гражданам переводить по но-
меру телефона средства между счетами 
в разных банках. Сейчас к системе подключе-
ны 14 кредитных организаций, семь из кото-
рых системно значимые. По данным ЦБ, с мо-
мента запуска в системе было совершено бо-
лее 500 тыс. переводов на сумму около 4,2 мл-
рд руб. По словам главы ЦБ Эльвиры Набиул-
линой, заявки на подключение к СБП уже по-
дали 114 банков, общее число подключенных 
банков достигнет более 250 к 2020 году.
Пока к системе подключено ограничен-

ное число участников, объемы переводов 
невелики и банкам удается укладываться 

в устанавливаемые ими самими ограниче-
ния. Требований по минимальному размеру 
лимита у ЦБ нет. Но объемы платежей очень 
быстро растут, и многие банки сталкивают-
ся с тем, что число исходящих платежей пре-
вышает число входящих. Это осложняет рас-
чет лимита.

По прогнозам банков—участников систе-
мы, к концу года объемы платежей в рамках 
СБП могут вырасти в разы, если не на поря-

док. «Вопрос актуален ввиду того, что отсут-
ствует история, как именно люди пользуют-
ся системой и какая, например, будет потреб-
ность в ней в новогодние праздники,— ука-
зывает член совета директоров РНКО „Пла-
тежный центр“ Александр Погудин.— Таким 
образом, банки вынуждены сейчас держать 
средства с существенным запасом». По сло-
вам Алексея Панферова, опция овердрафта 
положительно скажется на бесперебойно-
сти работы системы как при переводах меж-
ду физическими лицами, так и при внедре-
нии новых перспективных сервисов (напри-
мер, торгового эквайринга по QR-кодам).

По словам собеседников „Ъ“ в банках—
участниках системы, при сокращении ли-
мита до критического уровня Банк России 
информирует банк, а тот должен принять 
решение о повышении и отправить сооб-
щение регулятору. Но для этого необходим 
режим работы определенных сотрудников 
банка в режиме 24/7. Это могут позволить 
себе лишь крупные кредитные организа-
ции с собственным процессингом (таких 
банков около 50), который они поддержи-
вают круглосуточно.
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Суверенноатлантический 
альянс
Украина станет главным союзником США

Конгресс США рассматривает законо-
проект «О предоставлении поддержки 
Украине для защиты ее независимости, 
суверенитета и территориальной це-
лостности», предусматривающий рез-
кое увеличение военной помощи Ки-
еву и включение его в список главных 
союзников США вне НАТО. Инициати-
ва законодателей совпала с пригла-
шением Владимира Зеленского посе-
тить с официальным визитом Вашингтон 
и приездом в Киев нового главы амери-
канской дипмиссии Кристины Квин, ко-
торая должна активизировать работу по-
сольства США после досрочного отзыва 
 посла Мари Йованович.

Законопроект «О предоставлении под-
держки Украине для защиты ее независи-
мости, суверенитета и территориальной 
целостности», внесенный в Палату пред-
ставителей Конгресса США в конце прош-
лой недели, стал совместной инициативой 
республиканцев и демократов. Она при-

звана подтвердить сохраняющийся двух-
партийный консенсус по вопросу отноше-
ний с Украиной. Соавторами документа 
стали председатель комитета по иностран-
ным делам демократ Элиот Энгел и респу-
бликанец Майкл Маккол. В 2017 году го-
сподин Маккол, возглавлявший тогда ко-
митет по внутренней безопасности Пала-
ты представителей, посетил контролиру-
емую Киевом часть Донбасса, назвав Укра-
ину «эпицентром войны против россий-
ской агрессии, которая развернулась про-
тив всего мира».

Первая попытка вывести военно-полити-
ческое сотрудничество Киева и Вашингтона 
на новый уровень была предпринята амери-
канскими законодателями еще в 2014 году, 
однако тогда ее блокировал президент Барак 
Обама, не желавший усиления конфронта-
ции с Россией. Конгрессмены полагают, что 
новая попытка увенчается успехом.

мировая политика — с6

Труд здесь неуместен
В РФ вместе с безработицей  
снижается и спрос на рабочие места

На российском рынке труда сокращает-
ся совокупный спрос на рабочие места 
со стороны работников, при этом уро-
вень безработицы снижается. Эту си-
туацию по итогам первого квартала 
2019  года зафиксировали аналитики 
ЦМАКП, и все больше данных в пользу 
того, что эта ситуация — тренд как мини-
мум на ближайшие месяцы. Возможно, 
происходящее является индикатором 
будущего спада экономической актив-
ности после инвестиционного спада.

По данным ЦМАКП из апрельского вы-
пуска бюллетеня «Тренды российской эко-
номики», в марте показатель совокупно-
го спроса на рабочие места в РФ составил 
73,5 млн человек, с исключением сезон-
ного фактора (73,3 млн человек, по факти-
ческим данным). В 2018 году в это время 
он составлял 73,9 млн человек, в 2017-м — 
73,6 млн человек. Как поясняет Игорь Поля-
ков из ЦМАКП, совокупный спрос на рабо-
чие места рассчитывается на основе ежеме-
сячных данных Росстата о занятости, безра-

ботице и числе вакансий. «Нынешние дан-
ные мы трактуем как тенденцию снижения 
предложения рабочих мест, которая про-
должается с 2016–2017 годов»,— говорит 
он. Исходя из данных центра, совокупный 
спрос на рабочие места рос с весны 2017 го-
да в течение года, далее ситуация была не-
устойчивой, но с конца 2018 года он уве-
ренно падает. При этом параллельно сни-
жается и уровень безработицы, отмечают 
в ЦМАКП. Так, в первом квартале 2019 го-
да он достиг 4,65% (с исключением сезон-
ности), тогда как годом ранее составлял 
4,88%, непрерывное снижение продолжа-
ется со второго квартала 2016 года (5,63%).

С точки зрения долгосрочных трендов 
такое снижение — следствие демографи-
ческой ситуации: меньшее число работ-
ников при снижающейся безработице без 
резких колебаний в оплате труда будут 
предъявлять меньше спроса на рабочие 
места в экономике.

экономическая политика — с2
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Крупные страны предрасположе-
ны к более высокому уровню кор-
рупции — к такому выводу при-
шли исследователи Всемирного 
банка (ВБ), проанализировавшие 
данные опросов предпринима-
телей. Исходя из этого, ВБ реко-
мендует крупным государствам 
вести более строгий мониторинг 
за деятельностью чиновников и 
жестче наказывать коррупцио-
неров. Выдав такую неоднознач-
ную рекомендацию, эксперты ВБ 
признались, что объяснить меха-
низм выявленной ими корреля-
ции они не могут.

В новом рабочем докладе экс-
перты Всемирного банка напоми-
нают о том, что до сих пор не суще-
ствует достоверных данных, позво-
ляющих понять, почему одни стра-
ны оказываются более подверже-
ны коррупции, чем другие. В ВБ по-

пробовали связать это явление с раз-
мером стран, проанализировав дан-
ные опросов представителей почти 
48 тыс. компаний из 135 государств 
(респонденты сообщали об опыте 
взаимодействия с чиновниками с 
2008 по 2016 год). Оценивалась как 
общая коррупция — то есть размер 
взяток, уплачиваемых бизнесом, 
«чтобы все работало», так и мелкая — 
призванная облегчить конкретные 
трансакции (подключение к комму-
никациям, получение лицензии и 
прочее). Размеры стран оценивались 
как по численности населения, так и 
по площади их территории. 

В ВБ отмечают, что существую-
щие модели коррупции объясняют 
ее либо в терминах преступления и 
наказания, либо — взаимодействия 
принципала и агента. В первом слу-
чае предполагается, что чиновник 
выбирает оптимальный уровень 

коррупции, соотнося выгоду (взят-
ки) и издержки (риск быть пойман-
ным, потерять работу и пенсию). В 
этой модели коррупция будет ниже 
при более высоких зарплатах чинов-
ников, большей неотвратимости и 
суровости наказания. 

При второй модели коррупция 
возрастает, когда принципалы (гра-
ждане), избирающие агентов (по-
литиков), не обладают достаточной 
информацией для контроля их кор-
рупционного поведения. Несовер-
шенный мониторинг стимулирует 
чиновников злоупотреблять полно-
мочиями и вводить потенциально 
коррупциогенные нормы. Средст-
вом борьбы в этом случае является 
больший контроль власти со сторо-
ны общества и увеличение горизон-
тальной конкуренции внутри само-
го правительства. При этом размер 
страны, по мнению экономистов 

ВБ, коррелирует с качеством управ-
ления. Преимуществами больших 
государств могут считаться более 
низкие издержки на общественные 
блага на душу населения, более эф-
фективная система налогообложе-
ния, меньшие расходы на оборону 
на душу населения, большая произ-
водительность за счет специализа-
ции, большие возможности для пе-
рераспределения доходов. В то же 
время большая культурная и языко-
вая гетерогенность крупных стран 
может затруднять достижение кон-
сенсуса для проведения реформ, а 
административные расходы растут 
пропорционально размеру террито-
рии. Первая группа факторов в этой 
модели будет способствовать сни-
жению уровня коррупции за счет 
более эффективной бюрократии, 
лучшего исполнения законов и ка-
чества институтов, вторая, напро-

тив, приведет к ухудшению качест-
ва управления и повышению кор-
рупционных рисков. 

Эмпирические же данные показа-
ли, что уровень коррупции — как об-
щей, так и мелкой — в больших стра-
нах выше, утверждают в ВБ. Напри-
мер, в стране размером с Намибию 
уровень коррупции будет на 0,28 про-
центного пункта (или на 23% от сред-
него значения) ниже, чем в более на-
селенном государстве, сравнимом с 
Марокко. Поэтому крупным странам 
необходимо усиливать мониторинг 
и тяжесть наказания для коррумпи-
рованных чиновников сильнее, чем 
малым, отмечают в ВБ. Отметим, что, 
выдав такую неоднозначную реко-
мендацию, исследователи призна-
лись, что не смогли выявить меха-
низм, отвечающий за вроде бы обна-
руженную ими корреляцию.

Надежда Краснушкина

Большой стране — большая взятка
Во Всемирном банке выявили связь между размером государства и уровнем коррупции

Сложнее предполагать, почему это происходит именно сей-
час. Косвенные подтверждения того, что происходящее скорее 
сюжет последних месяцев, а не десятилетия, дают опросы ИЭП 
имени Егора Гайдара в мае. «Промышленность в мае не смогла 
увеличить численность своих работников, хотя в апреле пла-
нировала это делать с интенсивностью плюс 9 пунктов. Анало-
гичные планы зарегистрированы и в мае. Таким образом, уже 
второй месяц подряд баланс изменений занятости остается ну-
левым при все еще высоком желании» найма, говорится в май-
ском конъюнктурном обзоре ИЭП. При этом пока заманивать 
персонал зарплатами промышленность не готова: в 2019 году 
только 15% предприятий оценивали свой уровень оплаты тру-
да как «ниже нормы», это лучшее значение с 2007 года.

Не сыграло ожидаемой роли в увеличении спроса на рабо-
чие места и повышение пенсионного возраста. «Мы ожидали, 
что работники в предпенсионном возрасте будут выравнивать 
этот тренд, но тут видим, что, несмотря на санкции для рабо-
тодателей, занятость сокращается»,— говорит господин Поля-
ков. Впрочем, в происходящем могут быть и другие составляю-

щие, связанные с событиями 2017–2018 годов в экономике, как 
со стороны спроса, так и со стороны предложения. «Когда заня-
тость в компаниях сокращается, а общие показатели занятости 
и безработицы остаются на прежнем уровне, мы можем предпо-
ложить, что люди переходят на работу в сектора услуг и торгов-
ли, где, возможно, оказываются заняты на неформальной осно-
ве»,— предполагает Владимир Гимпельсон из Высшей школы 
экономики. Отметим, пока данные 2017–2019 годов подтвер-
ждают тренд на рост занятости в услугах и торговле, но слабый, 
а косвенные данные позволяют с уверенностью предполагать 
сокращение неформального сектора и обеление зарплат.

Одним из предположений, объясняющим происходящее 
с начала года, может быть влияние на спрос на рабочие места 
восстановления доходов в 2019 году в сравнении с прошлым 
— в том числе в неформальном секторе. Данные о бурном ро-
сте финрезультата по крупным компаниям Росстат публикует с 
апреля, хотя средних и мелких компаний в них нет.

Наконец, уровень экономической активности населения 
часто зависит от плохо определяемой фазы цикла экономиче-
ской активности — возможна ситуация, когда среднесрочное 
снижающееся предложение на рынке труда определяет сни-

жение спроса. Разумеется, обвал инвестиций в последние го-
ды вряд ли дает основания предположить, что в происходящем 
виновны открывшиеся высокопроизводительные рабочие ме-
ста. Однако само по себе вытеснение с рынка низкотехноло-
гичных рабочих мест с начала года вполне возможно и при не-
изменной общей занятости: при прочих равных дозагрузка 
высокоэффективных мощностей ранее могла сопровождаться 
сохранением малоэффективных, но в отсутствие перспектив 
роста общего выпуска работодатели могли в начале года массо-
во принимать решения о закрытии таких производств. Отча-
сти в этом ключе во вчерашнем обзоре PMI Markit обсуждается 
зафиксированное сокращение занятости в апреле 2019 года, 
которое было «самым быстрым с марта 2016 года», авторы ссы-
лаются на «снижение давления на загрузку мощностей».

В любом случае, если происходящее снижение спроса на ра-
бочие места будет зафиксировано затем снижением уровня за-
нятости и удельной численности экономически активного на-
селения, происходящее может указывать на среднесрочное ох-
лаждение в экономике. Возможно, это уже происходит сейчас.

Анастасия Мануйлова, Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Труд здесь неуместен

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в мае 2019 года, сообщил Минфин. В сравнении с 
апрелем ($71,54) цена российского сорта почти не изменилась, снизившись на $0,61. В целом за пять 
месяцев этого года средняя цена Urals составила $66,34 за баррель. В 2018 году в среднем она была 
равна $70,01 за баррель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения 
цен на нефть был зафиксирован в январе 2016-го: тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены 
стали постепенно восстанавливаться. В октябре 2018-го фиксировался четырехлетний максимум — 
$79,26. Затем этот показатель перешел к снижению, а с января этого года вновь начал расти.

КОНЪЮНКТУРА 

Ожидания  
промышленности  
разошлись с фактами

Конъюнктурные опросы промыш-
ленников в мае 2019 года выявили 
сразу несколько примечательных 
фактов, касающихся как текуще-
го состояния сектора, так и его 
ближайших перспектив. Прежде 
всего, соответствующие исследо-
вания ИЭП имени Егора Гайдара, 
Росстата и агентства Markit не 
фиксируют улучшения самочув-
ствия респондентов в сравнении 
с апрелем. Индекс предпринима-
тельской уверенности Росстата 
в мае с учетом сезонности стал 
отрицательным в добыче впервые 
с июля 2018 года, а в обработке 
остается отрицательным (минус 
2,5 пункта) уже давно. Индекс 
PMI же в мае указал на снижение 
деловой активности в промышлен-
ности впервые с августа 2018 года. 
При этом прогнозы промышленни-
ков продолжают оставаться крайне 
оптимистичными.

В ИЭП фиксируют, что, не-
смотря на завышенные ожидания 
компаниями спроса и выпуска, 
их фактические объемы в первом 
случае снижаются, а во втором — 
не растут. При этом, если с 2007 
по 2018 год, несмотря на заметные 
расхождения в оценках и фактиче-
ских объемах спроса, их движе-
ния были однонаправленными, 
то в 2019 году они явно разошлись: 
промышленники продолжают все 
больше завышать свои ожидания, 
а факты — все больше с ними 
расходиться (см. график). Сниже-
ние фактического спроса в мае 
фиксирует и PMI.

Помимо того что Markit и ИЭП 
второй месяц фиксируют сокра-
щение занятости в секторе (см. 
также стр. 1), аналитики фиксируют 
заметное замедление роста отпуск-
ных цен. «В мае промышленность 
приступила к снижению цен, давая 
понять властям, что этап переноса 
повышенной ставки НДС в цены 
завершен,— отмечают в ИЭП.— 
Ценовые прогнозы предприятий 
за первые пять месяцев года снизи-
лись на 36 пунктов и достигли минус 
6 пунктов. Такого сильного снижения 
цен российская промышленность 
не ожидала с декабря 2008 года».

По данным Росстата, среди 
факторов, являющихся основными 
препятствиями для развития обра-
ботки, за год усилилась значимость 
неопределенности экономической 
ситуации (на 2 процентных пункта, 
до 45% респондентов) и высокого 
налогообложения (на 4 процентных 
пункта, до 45% респондентов). 
В добыче же с 16% до 19% выро-
сла значимость износа оборудова-
ния, что может объясняться дейст-
вием санкционных ограничений.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ
СПРОСА, ОЧИЩЕННОГО ОТ СЕЗОННОСТИ,
2007–2019 ГОДЫ*
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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*БАЛАНС = % РОСТА – % СНИЖЕНИЯ.

Относительно быстрое развитие международного туриз-
ма в Москве, особенно после чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года, пока не позволяет столице России реально 
стать одним из ведущих в этом отношении  мегаполисов. 
Конкуренты, среди которых Дублин, Амстердам, Токио, 
 Дели и Дубай, растут по числу привлеченных туристов 
 много быстрее, констатирует BCG в тематическом обзоре. 
По большому числу параметров Москва сохраняет все шан-
сы продолжить гонку и быть в ней очень успешной, однако, 
 помимо визовой проблемы, необходимо в том числе разви-
вать событийный туризм, вкладываться в рекламу направ-
ления, возможно, изменить управление отраслью — и в лю-
бом случае обновить стратегию ее развития 2011 года.

The Boston Consulting Group (BCG) выпустила исследование, 
описывающее необычную ситуацию — оно посвящено сред-
несрочным перспективам развития международного туризма 
в Москве. Из-за активного, по меркам РФ, развития внутрен-
него туризма, и после проведения футбольного чемпионата 
FIFA год назад эта отрасль в Москве может производить хоро-
шее впечатление. BCG осторожно описывает перспективы раз-
вития Москвы как мирового туристического центра — однако 
данные мегаполисов-конкурентов в этой сфере выглядят обес-
кураживающе: в сравнении с ними происходящее в россий-
ской столице — почти стагнация.

Среди топ-20 городов с 2012-го по 2017 год Москва, входя-
щая в число городов-лидеров по турпотоку (порядка 5 млн че-
ловек в год), уверенно остается вместе с гораздо менее крупны-
ми Варшавой и Тель-Авивом в числе мегаполисов с нераскры-
тым турпотенциалом. Средние темпы роста турпотока в эти го-
ды наихудшие (1,3% в год) и уступают «зрелым» Лондону (5,1%), 
Сингапуру (3,5%), Парижу (1,7%) и Нью-Йорку (2,4%). Города—
лидеры мировой охоты на туристов со сравнимым с Москвой 
турпотоком наращивают его существенно быстрее: ближай-
шие по этому параметру Амстердам и Дублин — на 8,8% и 10% 
в год, а лидеры, Дели и Токио (Дубай не включен BCG в кластер 
«зрелых» с 15,8 млн потока и темпами роста в 7,6% в год в 2012–
2017 годах), увеличивали привлечение турпотока на 29,6% и 
20,5% в год. Иными словами, признаваемые успехи Москвы в 
сравнении с лидерами просто не существуют — мировой ры-
нок международного туризма растет в три-четыре раза быст-
рее, речь идет о завораживающих упускаемых возможностях. 
Так, в одной из версий стратегий BCG показывает возможность 

увеличить обороты внешнего туризма в Москву до 2025 года 
вдвое — до 1,5 трлн руб. в год, прироста доли туризма в ВРП 
Москвы до 6–8% и роста турпотока на 40% за счет иностранцев.

Видимо, ключевой проблемой в этой сфере является визовая 
политика РФ. Накопленный и новый негативный имидж (сом-

нения туристов в безопасности, языковые барьеры, дороговиз-
на и дальние расстояния) также играют роль, впрочем, анкети-
рование BCG туристов ЧМ-2018 показало, что 47% реальных ту-
ристов-иностранцев рекомендовали Москву к посещению, и 
это высокий показатель. BCG также демонстрирует очень высо-
кий потенциал событийного, медицинского, образовательного 
туризма (Москва в этом плане долгосрочно дешева и качествен-
на). При этом крупные программы городского развития в лю-
бом случае будут увеличивать потенциал московского туризма 
— развитие московского авиаузла, реконструкция историче-
ского центра и музейных комплексов, уплотнение «сетки» вну-
тригородской активности и рекреационной инфраструктуры, 
развитие общественного транспорта будет происходить, види-
мо, вне зависимости от числа туристов-иностранцев в городе. 
Россия в любом случае имеет естественные преимущества в ви-
де приоритетного интереса туристов КНР (10% международных 
туристов в мире, 150 млн поездок в год), обеспечивающих зна-
чительную долю прироста мирового туризма.

Обзор BCG в целом оставляет впечатление в первую оче-
редь выдающейся недоиспользованности в международном 
туризме крупных инвестиций РФ в ЧМ-2018 при ограничен-
ности «физических» (цены, качество сервиса, дефицит инфра-
структуры) препятствий для получения прибылей от взрывно-
го во всем мире роста в этом секторе. BCG при этом констати-
рует, что возможности изменить ситуацию не упущены. Среди 
предложений — активное и комплексное продвижение Мо-
сквы как туристического направления на всех основных рын-
ках: в 2018 году Москва тратила на это $2 млн в год, Париж — 
$14 млн, Сингапур — $172 млн, быстрорастущий Берлин — 
$28 млн, как правило, бюджет на продвижение миллионни-
ка — от 0,1% до 1% его туристской выручки (Москва — 0,02%). В 
сфере MICE-туризма Москве не хватает новых конференц-пло-
щадок, скоординированных сезонов распродаж для шопинг-
туризма, мероприятий модной индустрии и торговых выста-
вок, внятной стратегии в спортивном календаре. BCG также на-
поминает: стратегия развития туризма в Москве де-факто при-
нята в 2011 году, но большинство конкурентов реализуют про-
граммы 2015–2018 годов. Властям Москвы консультанты реко-
мендуют также обратить внимание на отработанный и сейчас 
общепризнанный у конкурентов опыт координации отрасли 
в независимых советах по внешнему туризму.

Дмитрий Бутрин

Москва рекордно медленно запрягает
Международный туризм в столице растет быстро только по российским меркам

Цена нефти Urals в 2019 году 
($/баррель) 
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Несбывшиеся опасения иностранных туристов  
в отношении Москвы  оставляют шанс на быстрое 
развитие туриндустрии в столице  
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«Консалтинг для государства с человеческим лицом»
Мария Шклярук о Центре перспективных управленческих решений и его программе

Мария Шклярук, ранее вице-пре-
зидент Центра стратегических 
разработок (ЦСР), с начала 2019 
года создала и возглавила Центр 
перспективных  управленческих 
решений (ЦПУР). О том, чем 
предполагает заниматься центр, 
часть команды которого участво-
вала в правительственной про-
грамме реформ в ЦСР, а теперь 
работает в негосударственном 
евразийском think-tank-е, она 
рассказывает в интервью „Ъ“.

— Вы несколько лет были одним 
из лиц Центра стратегических 
разработок, но ушли оттуда. ЦСР 
занимался выработкой програм-
мы реформ следующего прези-
дентского срока. Чем занимается 
ЦПУР, если объяснять это не пред-
ставителю государства, а сторон-
нему человеку?
— У ЦПУР есть понятная миссия: 
мы хотим развивать в России при-
нятие решений, основанное на дан-
ных (evidence-based & data-driven 
policymaking). Политики, госу-
дарственные чиновники должны 
уметь просчитывать последствия 
своего выбора и в своих решени-
ях опираться в том числе на доказа-
тельственные методы. Наша задача 
— с помощью этих методов, доне-
сенных в простой и понятной фор-
ме, показать, как правильно при-
нимать решения, которые будут 
достигать изначально задуманно-
го результата, а не порождать боль-
ше проблем, чем было до начала 
их внедрения. Про российских чи-
новников часто говорят известную 
фразу: «Хотели как лучше, а получи-
лось как всегда». Мы хотим сделать 
так, чтобы если «хотели как лучше», 
то и получилось лучше.
— Чем ограничено предметное 
поле, в котором вы работаете?
— Год назад в России была сформу-
лирована повестка необходимых и 
давно назревших изменений в го-
суправлении. Ее сформулировал 
ЦСР, и она состоит из четырех клю-
чевых частей. Ими мы и занимаемся 
в ЦПУР — и в исследовательском, и в 
прикладном плане.

Первая — грамотное стратегиче-
ское управление, понятные цели у 
страны и системы управления, спо-
собные эти цели реализовывать. 
Здесь мы сотрудничаем со Счетной 
палатой: оказываем экспертную 
поддержку, помогаем в реализации 
мониторинга национальных це-
лей, указа 204, оценке предыдущих 
майских указов и других докумен-
тов стратегического планирования. 
Недавно в Счетной палате (СП) был 
создан экспертно-консультативный 
совет, в состав которого я вошла в 
статусе зампреда Алексея Кудри-
на. Ключевой задачей перед собой 
мы ставим помощь в реализации 
масштабных целей самой СП, по-
мощь ей в трансформации на прин-
ципах регулярного менеджмента, 

а в целом — в развитии стратеги-

ческого аудита в нашей стране.
Второе направление — то, что год 

назад мы назвали в докладе ЦСР «Го-
сударство как платформа». Это циф-
ровая трансформация госуправле-
ния в широком смысле. Мы видим, 
что эта повестка в принципе воспри-
нята, может, не полностью, но все 
движения идут в эту сторону: «жиз-
ненные ситуации», комплексные го-
суслуги, работа по построению бо-
лее гибкой системы разработки, си-
стема интеграции данных — все это 
начинает занимать свое место. Цель 
понятная — это удобное и незамет-
ное цифровое государство. Пока, ко-
нечно, это первые шаги, которым мы 
тоже содействуем. С одной стороны, 
мы в этом плане сотрудничаем с РАН-
ХиГС, где идет большая программа 

подготовки руководителей в рамках 
цифровой трансформации государст-
ва при поддержке Минцифры и Мин-
эка. С другой стороны, есть вещи, ко-
торые мы не успеваем и не можем де-
лать в рамках программы «Цифровая 
экономика» в РАНХиГС, и это мы де-
лаем в рамках нашего центра.

Например, мы сейчас помогаем 
одной из отраслей сформировать 
вместе с профильным министерст-
вом свою повестку цифрового пе-
рехода. Смотрим, сложится, не сло-
жится, тут де-факто мы какие-то ве-
щи из теории и книжек начинаем 
внедрять реально, в том числе согла-
суя разные интересы между собой. 
Это интересы IT-компаний, отрасли, 
государства и тех, кого это затронет. 
Для нас важно найти ситуацию win-
win: если все это согласование про-
ходит через институты неформаль-
ного лоббизма, то, как правило, по-
беждает тот, кто оказался сильнее — 
одна из компаний-вендоров, мини-

стерство, неважно,— кто продавил 
свою повестку. Мы пытаемся поддер-
живать ценность диалога и поиск ре-
шения, в котором каждый выиграет.

Третьим поворотом в госуправле-
нии ЦСР считал реформу госслужбы 
в кадровом плане. Мы пока этим за-
нимаемся мало, в перспективе пла-
нируем уделить этому направлению 
больше внимания. В Счетной пала-
те некоторые процессы идут — там 
речь идет о выработке модели ком-
петенций, постановке HR-цикла. Ну 
и четвертый наш вопрос в повест-
ке — новая регуляторная полити-
ка, построенная на резком сокраще-
нии норм и требований и одновре-
менно внедрении принципов дока-
зательного регулирования. Одним 
из ключевых предложений ЦСР бы-
ла «регуляторная гильотина», о кото-
рой сейчас так много говорят. Прош-
ло время, и эта идея была воспри-
нята, мы этому очень рады, готовы 
оказать поддержку правительству и 
всем остальным в этом движении, 
но пока смотрим, чем именно мо-
жем здесь быть полезны.
— Кто входит в вашу команду?
— Люди, которые хотят понять, как 
в наших политических и институци-
ональных условиях реально прово-
дить реформы в сфере управления 
в его широком смысле — в том, что 
по-английски называют governance. 
Мы пытаемся понять, как эти рефор-
мы должны быть устроены, чтобы 
они могли реально привести к улуч-
шению ситуации, а не свалиться в 
имитацию или стать бессмыслен-
ным вкладыванием денег. Для этого 
понимания нужны хорошие иссле-
дования и исследователи.

Большая часть сотрудников цен-
тра — политологи с академическим 
бэкграундом, и это наш сознатель-
ный выбор. Я давно убедилась в том, 
что из них могут вырасти специали-
сты почти любого направления. Но, 
как ни странно звучит, ключевая на-
ша проблема — кадровая. Цикл ро-
ста исследователя очень длинный. 
Человек, обладающий хорошим ака-
демическим знанием, умением пра-
ктически его применить и понима-
нием, как это практикуется, допол-
ненный умением говорить с лица-
ми, принимающими решения, и до-
носить до них информацию,— это-
му никто и нигде не учит. Мы расти-
ли эту команду в ЦСР, будем продол-
жать растить и сейчас. Но важно, что 
мы всегда открыты для новых ка-
дров и новых исследований, попа-
дающих в наш фокус.
— Каковы внутренние цели ЦПУР? 
Достигнув каких показателей, вы 
скажете, что все получается?

— Мы хотим быть в списке трех ве-
дущих евразийских центров, анали-
зирующих сферу governance и помо-
гающих госорганам внедрять изме-
нения, лучшие практики в этой об-
ласти. Да, много консалтинговых 
компаний этим занимаются, но на-

ша уникальная ниша — в совмеще-
нии институциональных факторов, 
оказывающих влияние на госуправ-
ление, с пониманием того, как ра-
ботают эти принципы на практике. 
Мы не только готовы изучить пробле-
му ведомства и посоветовать, что де-

лать, но и пройти с ними первый, са-
мый сложный шаг в трансформации.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин
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Дело бывшего ивановского губернатора  
доросло до Москвы
Арестован Павел Коньков

Вчера Басманный райсуд отпра-
вил в СИЗО бывшего губернатора 
Ивановской области Павла Конь-
кова, подозреваемого в растра-
те 700 млн руб. Сам экс-чиновник 
просился под домашний арест 
в подмосковную квартиру своего 
сына. При этом защита обращала 
внимание на то, что рассматри-
вать ходатайство следствия на-
чали в суде Иваново, а, отложив 
слушание, избрали подозревае-
мому меру пресечения в Москве.

Сразу после того, как судья Евге-
ния Николаева установила личность 
Павла Конькова, который с сентя-
бря 2014 года по октябрь 2017 года 
являлся губернатором Ивановской 
области, а затем был избран депута-
том региональной думы, подозрева-
емый сам заявил ходатайство. В нем 
говорилось, что экс-губернатора за-
держали 31 мая в Иваново, после че-
го Октябрьский райсуд по просьбе 
самого следствия отложил разбира-
тельство на 72 часа. Вместо того, что-
бы продолжить слушания в том же 
суде, в понедельник Следственный 
комитет России (СКР) обратился с но-
вым ходатайством в Басманный рай-
суд Москвы, нарушив тем самым, по 
версии экс-губернатора и его защи-
ты, ст. 242 УПК, в которой говорит-
ся, что дело должно рассматриваться 
одним и тем же судом. Следователь 
СКР и поддержавший его прокурор 
выступили против возвращения ма-
териалов в Иваново, и судья ходатай-
ство экс-губернатора отклонила.

Тогда защитники попросили 
приобщить к делу документы о том, 
что подозреваемый Коньков награ-

жден орденом Дружбы, медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени и даже медалью «За со-
действие» СКР, удостоверение к ко-
торой подписал Александр Бастры-
кин. Кроме того, адвокаты огласили 
длинный список заболеваний, диаг-

ностированных у подсудимого, сре-
ди которых были панкреатит, гипер-
тония и диабет, заключения о кото-
рых также включили в материалы. 
В них же вошли копии билетов, со-
гласно которым господин Коньков с 
супругой собирался приехать на пое-
зде в Москву, 2 июня вылететь из До-
модедово в итальянскую Катанию 
и вернуться из нее 11 июня. Тем са-

мым защитники заранее предвосхи-
щали возможное заявление следст-
вия о том, что их доверитель плани-
ровал скрыться за границу.

Впрочем, говорить о планируе-
мом побеге в Италию следователь не 
стал, ограничившись стандартным 
набором данных для ареста: остава-
ясь на свободе, может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей, про-

должить заниматься преступной де-
ятельностью или уничтожить доку-
менты по делу. В связи с этим сле-
дователь просил заключить Павла 
Конькова как подозреваемого в рас-
трате в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) в СИЗО до 30 июля.

— А доказательства причастности 
к совершению преступления есть? — 
поинтересовалась судья, как показа-
лось, несколько смутив следователя.

— Да, конечно,— выдержав пау-
зу, ответил ей представитель СКР.— 
Причастность Конькова к растрате 
подтверждается материалами дела, 
результатами оперативно-разыск-
ных мероприятий и показаниями 
свидетелей.

— А почему под стражу? Другие 
меры пресечения вами не рассма-
триваются? — снова спросила судья.

А когда следователь начал пере-
числять уже приведенные доводы, 
прервала его, сказав:

— Все понятно.
Сам Павел Коньков сообщил, что 

считает себя невиновным, поэтому 
просит освободить его из-под стражи. 
А «в случае несогласия» избрать для 
него домашний арест, который он мо-
жет проводить в квартире своего сы-
на в подмосковной Балашихе. Эта ме-
ра пресечения будет соответствовать 
состоянию здоровья подозреваемо-
го и его заслугам перед родиной, до-
бавили адвокаты. При этом они отме-
тили, что у следствия есть только одно 
подтверждение возможного побега со 
стороны Павла Конькова. Оно содер-
жится в рапорте сотрудника управле-
ния «К» службы экономической без-
опасности ФСБ капитана Евсюкова. 

Прослушав минутный разговор экс-
губернатора со стоматологом, тот ука-
зал, что Павел Коньков 4 июня на оче-
редной прием приехать не сможет, 
так как будет находиться в Италии. 
Но тот же оперативник указал, что Па-
вел Коньков посетит врача после сво-
его возвращения 11 июня, отметили 
защитники. Судья, отклонив предло-
жение защиты о домашнем аресте, за-
ключила экс-губернатора в СИЗО.

По версии следствия, в 2011 году 
тогдашний первый заместитель гу-
бернатора Ивановской области Па-
вел Коньков, курировавший эконо-
мику, пролоббировал выделение 
займа в размере 750 млн руб. ОАО 
«Ивановский бройлер». На эти день-
ги предполагалось сделать птицефа-
брику европейского уровня. Средст-
ва выделил областной фонд поддер-
жки малого предпринимательства. 
ОАО, потратив только часть средств 
по назначению, остальные напра-
вило предприятиям, входящим в 
группу «Продо». Председатель фонда 
Алик Шарабидзе, приговоренный к 
девяти годам колонии, стал свиде-
телем обвинения по делу в отноше-
нии Павла Конькова. Его сообщни-
ком следствие считает экс управля-
ющего директора ОАО Дмитрия Гри-
шина, который был арестован за рас-
трату в Воронеже. Сам «Ивановский 
бройлер» признан банкротом еще 
в 2015 году. Арестами только Павла 
Конькова и Дмитрия Гришина след-
ствие, видимо, не ограничится. Во 
всяком случае, в деле говорится о по-
ка неустановленных лицах, которые 
действовали с подозреваемыми.

Алексей Соковнин

Павел Коньков просил 
о домашнем аресте, 
а оказался в СИЗО  
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Мы пытаемся понять, как реформы 
должны быть устроены, чтобы они 
могли реально привести к улучшению 
ситуации, а не свалиться в имитацию
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Лефортовский суд Москвы решил вызвать на до-
прос в качестве свидетеля по делу в отношении 
бывших руководителей дагестанского правитель-
ства, обвиняемых в растрате бюджетных средств, 
спецпредставителя президента России по со-
трудничеству с государствами Каспийского ре-
гиона, экс-главу Дагестана Рамазана Абдулати-
пова. На этом настаивали адвокаты обвиняемых: 
защита рассчитывает, что господин Абдулатипов 
подтвердит законность действий своих бывших 
подчиненных, а кроме того, положительно их оха-
рактеризует. Суд также удовлетворил и ходатайст-
во гособвинения, продлив до 22 ноября 2019 года 
срок содержания фигурантов под стражей.

На предварительном слушании по делу в отношении 
бывших врио премьера Дагестана Абдусамада Гамидова 
и его заместителя министра экономики Раюдина Юсуфо-
ва в Лефортовском суде в понедельник рассматривались 
ходатайства сторон. Сначала защита попросила вызвать 
в суд для дачи свидетельских показаний нескольких 
бывших дагестанских руководителей, в том числе экс-
главу республики Рамазана Абдулатипова. Адвокаты об-
виняемых пояснили, что показания господина Абдула-
типова помогут им убедить суд в невиновности Абдуса-
мада Гамидова и Раюдина Юсуфова. «Наши подзащитные 
ничего незаконного не совершили, они лишь выполня-
ли свои служебные обязанности,— пояснил „Ъ“ адвокат 
Дагир Хасавов.— Мы надеемся, что это подтвердит и быв-
ший руководитель подсудимых Рамазан Абдулатипов». 
Защитник также выразил уверенность, что экс-руководи-
тель Дагестана в суде положительно охарактеризует сво-
их бывших подчиненных.

Как рассказывал ранее „Ъ“, бывшие глава правитель-
ства Дагестана Абдусамад Гамидов и его заместитель Ра-
юдин Юсуфов обвиняются в растрате 41 млн руб., выде-
ленных на строительство спецучреждения для временно-
го содержания иностранных граждан. Сами экс-чиновни-
ки вины не признают, указывая, что объект был построен 
и уже давно используется государством по назначению.

Адвокат Хасавов также напомнил, что обвинение про-
тив чиновников построено на показаниях двух засекре-

ченных свидетелей, по словам которых, в Дагестане при 
финансировании госзаказов действовала система так на-
зываемых откатов и якобы все руководство республики 
участвовало в ней. «Вот нам всем будет интересно, что по 
этому поводу думает господин Абдулатипов, возглавляв-
ший тогда республику и санкционировавший решения о 
финансировании объектов»,— отметил господин Хасавов.

Участвовавший в заседании представитель гособви-
нения был против вызова в суд господина Абдулатипо-
ва: прокурор посчитал, что можно на процессе обойтись 
свидетелями из числа рядовых членов правительства ре-
спублики. Однако суд поддержал требование защиты об-
виняемых. Теперь экс-главе Дагестана, ныне спецпред-
ставителю президента РФ по сотрудничеству с государст-
вами Каспийского региона Рамазану Абдулатипову будет 
выписана повестка, обязывающая его явиться в суд для 
дачи свидетельских показаний. Правда, если обычно по-
вестки свидетелям направляются по почте или их достав-
ляют полицейские, то на этот раз господину Абдулатипову 
ее по решению суда передадут адвокаты обвиняемых. «Та-
ким образом суд проявил уважение к личности Абдулати-
пова»,— считает господин Хасавов. Отметим, что в случае, 
если свидетель игнорирует повестку в суд, его туда могут 
доставить в принудительном порядке.

Суд вчера также рассмотрел ходатайство стороны об-
винения о продлении фигурантам дела срока содержа-
ния под стражей. Оба обвиняемых просили выпустить 
их под домашний арест, заверяя, что у них нет намерений 
скрыться от правоохранительных органов и что семей-
ные обстоятельства требуют их нахождения дома. Так, экс-
премьер Гамидов ссылался на то, что у него дома остались 
престарелые больные родители, о которых он должен за-
ботиться. Бывший чиновник добавил, что если его нель-
зя отпустить в Дагестан, то он готов снять квартиру в Мо-
скве и в ней находиться под домашним арестом. Обвиняе-
мый назвал напрасными и опасения, что он может уехать 
за границу, поскольку у него нет загранпаспорта.

Однако суд этим доводам не внял и продлил срок со-
держания под арестом обоим подсудимым до 22 ноября 
2019 года.

Муса Мурадов

Вчера стало известно о том,  
что Следственный комитет  
России (СКР) возбудил уголовное  
дело в отношении своего бывше-
го коллеги Ивана Кожевникова, 
заподозрив его в фальсификации 
доказательств. По версии след-
ствия, сбежавший за границу пол-
ковник ФСБ Дмитрий Сенин пере-
писал на господина Кожевникова 
квартиры, дом, земельные участ-
ки и машино-места, а в ходе рас-
смотрения иска Генпрокуратуры 
об обращении в доход государст-
ва этих активов бывший следова-
тель представил документы, яко-
бы подтверждающие законность 
их приобретения.

По материалам Генпрокурату-
ры главное следственное управле-
ние СКР по Москве возбудило уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 303 (фальси-
фикация доказательств) УК в отно-
шении бывшего сотрудника Мос-
ковского межрегионального следст-
венного управления на транспорте 
Ивана Кожевникова. Доказательст-
ва в его отношении были получены 
по результатам рассмотрения в Гага-
ринском райсуде Москвы иска заме-
стителя генпрокурора Виктора Гриня 
о взыскании в доход государства не-
задекларированного имущества экс-
полковника ФСБ Дмитрия Сенина и 
связанных с ним лиц на сумму более 
380 млн руб. Отметим, что господин 
Сенин являлся подельником полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко, у ко-
торого надзор конфисковал активы 
почти на 9 млрд руб. и для которого 
гособвинение запросило в Преснен-

ском райсуде 15,5 года заключения и 
штраф в полмиллиарда рублей.

В ходе разбирательства с активами 
полковника Сенина (с 2001 по 2017 
год официально заработал 26,5 млн 
руб., а его супруга — еще 10,8 млн 
руб.) выяснилось, что значительную 
часть своей многочисленной недви-
жимости он переписал на давнего то-
варища — бывшего следователя Ко-
жевникова, ставшего после увольне-
ния из правоохранительных органов 
риэлтором. Именно благодаря свя-
зям с разыскиваемым за взяточниче-
ство и дезертирство офицером, счи-
тает обвинение, господин Кожевни-
ков стал владельцем дома в 140 кв. м 
с земельным участком в Павлово-По-
садском районе Московской обла-
сти, а также участка в 2 тыс. кв. м в Ра-
менском районе Подмосковья. Полу-
чил квартиры площадью 48,4 кв. м 
и 43,8 кв. м на проспекте Ленина и в 
квартале Изумрудный в подмосков-
ной Балашихе, пять небольших квар-
тир в разных домах на улице Виноку-
рова, две на улице Гримау и еще две 
на Новочеремушкинской улице Мо-
сквы, а также стал владельцем апар-
таментов в 178 кв. м на улице Дмит-
рия Ульянова. Кадастровая стоимость 
этой недвижимости с машино-места-
ми в прокурорском иске была опре-
делена в 189,584 млн руб. Легальные 
же доходы самого господина Кожев-
никова составили менее 10 млн руб.

Получив информацию о возбу-
ждении в отношении Дмитрия Сени-
на уголовного дела за пособничество 
во взяточничестве полковнику Захар-
ченко, Иван Кожевников, по данным 

следствия и надзора, принял меры к 
сокрытию зарегистрированного на 
него имущества «путем его перереги-
страции на третьих лиц». Причем все 
эти сделки надзор, а вслед за ним и 
суд признали фиктивными, посколь-
ку доходы покупателей были «несо-
измеримо меньше» стоимости недви-
жимости. Двое покупателей, не имев-
ших в России легальных доходов, сра-
зу после сделок уехали в Грузию. А в 
компании «Апартс», ставшей по бума-
гам владельцем квартиры на улице 
Дмитрия Ульянова, гендиректором 
оказалась родственница жены чеки-
ста Сенина Ван Дер Борг, постоянно 
проживающая в Дании.

В суде Иван Кожевников утвер-
ждал, что Дмитрий Сенин не имеет 
никакого отношения к его недвижи-
мости. Якобы это были его активы, 
которые он приобретал и продавал, 
получая частные инвестиции, в том 
числе и из-за границы. Исследовав 
собранные материалы, суд признал 
представленные господином Кожев-
никовым доказательства недостовер-
ными, полностью удовлетворив иско-
вые требования прокуратуры.

Теперь бывшему следователю в со-
ответствии со ст. 303 УК грозит либо 
штраф в размере до 300 тыс. руб., либо 
два года исправительных работ.

Николай Сергеев

Рамазана Абдулатипова  
призвали в свидетели
Лефортовский суд намерен допросить его  
по делу бывших дагестанских чиновников

Бывшему следователю 
подтвердили фальсификацию
Возбуждено уголовное дело о попытке спрятать активы 
беглого сотрудника ФСБ Дмитрия Сенина

Вчера стало известно о том, 
 что в уголовном деле об органи-
зованном преступном сообще-
стве (ОПС), возбужденном в от-
ношении бывших руководителей 
ПАО ТоАЗ Владимира и Сергея 
Махлаев, экс-гендиректора ком-
пании Евгения Королева и дру-
гих бывших топ-менеджеров, 
появился новый обвиняемый. 
Басманный суд Москвы аресто-
вал председателя правления 
Тольяттихимбанка Александра 
Попова. По версии следствия, 
именно под контролем господи-
на Попова через его кредитное 
учреждение осуществлялись 
финансовые операции, связан-
ные с хищением активов ТоАЗа.

Как стало известно „Ъ“, 55-летне-
го Александра Попова задержали 
утром 31 мая в столичном аэропор-
ту Внуково, куда он прилетел из Са-
мары. Транзитом через Москву бан-
кир собирался вылететь в Тбилиси, 
где планировал провести неболь-
шой отпуск. Незадолго до этого сле-
дователь позвонил господину Попо-
ву и вызвал его на допрос на 3 ию-
ня. Однако банкир сообщил, что со-
бирается отдохнуть и попросил пе-
ренести следственное мероприя-
тие на 5 или 6 июня. Следователь, 
как утверждают коллеги банкира, 
якобы не возражал. Однако, как вы-
яснилось позже, поездка господи-
на Попова была расценена как по-
пытка скрыться. Во всяком случае 
во время рассмотрения ходатайства 
об аресте Александра Попова в Бас-
манном суде представитель Следст-
венного комитета России (СКР) от-
метил, что тот «приобрел паспорт 
Доминиканской Республики, обла-
дает значительными финансовы-
ми средствами, пользуется финан-
совой поддержкой разыскиваемых 
членов преступного сообщества и 
намеревался скрыться от органов 
следствия».

Само же уголовное дело в отно-
шении предправления Тольятти-
химбанка было возбуждено 16 мая 
2019 года. Как и другим фигуран-
там уголовного дела, ему вменили 
ч. 3 ст. 210 УК РФ (организация или 

участие в преступном сообществе 
с использованием служебного по-
ложения), несколько эпизодов осо-
бо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и неуплаты налогов в 
особо крупном размере (ч. 2 ст. 199 
УК РФ). При этом, начиная с 2014 го-
да, когда следствие вплотную заня-
лось Тольяттихимбанком и провело 
в нем первые обыски, господин По-
пов исправно являлся на допросы в 
качестве свидетеля. 

В суде сам обвиняемый утвер-
ждал, что никакого намерения 
скрываться у него не было. Впро-
чем, суд принял сторону следствия 
и отправил Александра Попова в 
СИЗО на два месяца.

Как говорится в материалах рас-
следования, в 2005–2009 годах «под 
контролем Александра Попова, 
оказывавшего преступной органи-
зации банковские и иные денеж-
но-финансовые услуги» банк обес-
печил перечисление со счета ООО 
«Томет» на счет ОАО «Тольяттиазот» 
92,4 млн руб. по договорам купли-
продажи объектов недвижимости 
и оборудования для производства 
аммиака. В итоге, по версии след-
ствия, господин Попов и другие 
участник ОПС «получили возмож-
ность владеть и распоряжаться, как 
своими собственными, принадле-
жащими ОАО „Тольяттиазот“ объ-
ектами недвижимости и оборудо-
ванием агрегата аммиака №7». Тем 
самым потерпевшим, среди кото-
рых значатся трое физических лиц, 
а также ООО «Эла» и акционеры То-
АЗа, в том числе «Уралхим», был 
причинен ущерб в размере не ме-
нее 2 млрд руб.

Кроме того, в 2008 году господин 
Попов, как считают в СКР, участво-
вал в финансовых операциях, по-
зволивших членам ОПС недопла-
тить налоги на прибыль на общую 
сумму 320 млн руб. Суть махинаций 
заключалась в том, что два подкон-
трольных обвиняемым ООО прода-
ли их же сообщникам принадлежа-
щие фирмам акции ТоАЗа по зани-
женной в сотни раз цене.

Еще одно мошенничество, по 
версии следствия, было соверше-

но с апреля 2009-го по июль 2010 го-
да в городе Тольятти. Тогда с помо-
щью того же Александра Попова, го-
ворится в деле, участники ОПС при-
обрели «путем обмана и злоупотре-
бления доверием право на принад-
лежащие ТоАЗу земельный участок 
под расширение основных произ-
водств и находящиеся на нем объек-
ты производства метанола произво-
дительностью 450 тыс. тонн в год».

Представляющий интересы го-
сподина Попова адвокат Олег Коно-
ненко заявил „Ъ“, что его подзащит-
ный своей вины в инкриминируе-
мых деяниях не признает. «К вменя-
емым следствием преступлениям 
мой клиент отношения не имеет, 
как и к организациям, в интересах 
которых он якобы действовал»,— 
отметил господин Кононенко.

На самом ТоАЗе возбуждение но-
вого уголовного дела называют не-
обоснованным. «ПАО ТоАЗ счита-
ет возбуждение нового уголовного 
дела в отношении бывших руково-
дителей ОАО „’Тольяттиазот’“ и свя-
занных с ним лиц, арест председа-
теля правления АО “Тольяттихи-
мбанк“ по данному делу и сделан-
ное заявление АО ОХК „Уралхим“ 
на этот счет заранее спланирован-
ной при участии правоохранитель-
ных органов акцией,— говорится 
в заявлении предприятия.— Цель 
этих действий — оказание давле-
ния, прежде всего на суд, рассма-
тривающий уголовное дело 2012 го-
да в Комсомольском районном су-
де Тольятти, а также на сотрудников 
ПАО „Тольяттиазот“ и АО „Тольятти-
химбанк“… Мы считаем также, что 
такая запланированная акция яв-
ляется результатом полного прова-
ла следствия в Комсомольском су-
де по доказыванию предъявленных 
обвинений и вызвана желанием со-
здать негативный фон при вынесе-
нии итогового вердикта по рассма-
триваемому уголовному делу, увес-
ти внимание всех тех, кто следит за 
ходом процесса, от вопиющих нару-
шений закона, выявленных в судеб-
ном процессе в Комсомольском рай-
онном суде Тольятти».

Олег Рубникович

Экс-руководителей ТоАЗа 
объединили в одно сообщество  
с банкиром
Предправления Тольяттихимбанка арестован по делу ОПС

Ранее оправданный по делу 
о взятках в транспортном 
управлении СКР Иван  
Кожевников теперь стал 
подозреваемым в фальси-
фикации доказательств 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В Новосибирске задержаны быв-
ший директор Национального 
медицинского исследователь-
ского центра (НМИЦ) Минздрава 
РФ имени академика Мешалкина 
Александр Караськов и его заме-
ститель и супруга Ирина Бойцо-
ва. Они проходят подозреваемы-
ми по уголовному делу о хищении 
около 1,3 млрд руб. при госзакуп-
ках. Другой его фигурант — кар-
диохирург с мировым именем Ев-
гений Покушалов — в апреле был 
переведен из СИЗО под домаш-
ний арест.

Уголовное дело в отношении 
Александра Караськова и Ирины 
Бойцовой правоохранительные ор-
ганы возбудили еще 31 мая, сразу 
после снятия с экс-директора НМИЦ 
полномочий депутата новосибир-
ского заксобрания. Раньше, объяс-
няя причины сложения депутатско-
го мандата, Александр Караськов за-
явил, что при проверке его декла-
рации о доходах и имуществе был 

найден неучтенный жилой дом, ко-
торый он внес уже постфактум. На 
сессии регионального парламента, 
на которой была принята отставка 
Александра Караськова, первый ви-
це-спикер Андрей Панферов заочно 
выразил ему благодарность «как за-
мечательному человеку и хирургу». 
Самого экс-парламентария на засе-
дании не было, он находился в Мо-
скве, откуда вернулся только на вы-
ходных.

В понедельник утром Александ-
ра Караськова и Ирину Бойцову до-
ставили в следственный отдел и раз-
вели по разным кабинетам, где оз-
накомили с постановлением о при-
влечении в качестве подозреваемых. 
Как стало известно, задержание вра-
чей связано с делом о крупных ма-
хинациях с закупками медизделий 
для НМИЦ, которые в начале 2019 
года выявило УФСБ по Новосибир-
ской области. Первым фигурантом 
расследования стал замдиректора 
клиники по научной работе, извест-

ный кардиохирург Евгений Покуша-
лов. Два месяца (с февраля по апрель 
2019 года) он провел в СИЗО по об-
винению в хищении 1,3 млрд руб., 
но затем по ходатайству следствия 
суд перевел его под домашний арест. 
По предварительным данным, Алек-

сандру Караськову инкриминиру-
ется присвоение и растрата в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), 
Ирине Бойцовой — пособничество 
в совершении этого преступления 
(ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160). Схему пред-
полагаемых хищений силовики не 
раскрывают. Ожидается, что в сре-
ду Александру Караськову и Ирине 

Бойцовой будет избрана мера пресе-
чения. Адвокат семьи отказался от 
комментариев.

Александр Караськов — извест-
ный сердечно-сосудистый хирург. 
С основателем клиники (в прош-
лом НИИ патологии кровообраще-

ния) академиком Евгением Мешал-
киным он познакомился в 1981 го-
ду, еще будучи студентом Новоси-
бирского мединститута. «Еще учась 
в институте, я занимался и с нейро-
хирургами, и с кардиохирургами. 
Встреча с Евгением Николаевичем 
Мешалкиным мне многое дала. Раз-
говоры, обсуждения, информация, 

которую я от него получил, не только 
дали старт сердечно-сосудистой хи-
рургии в моей жизни, но и в целом 
повлияли на мой профессиональ-
ный рост»,— говорил он в интервью 
пресс-службе заксобрания. В 1999 го-
ду Минздрав РФ доверил господи-
ну Караськову руководство клини-
кой. Вскоре он стал членом-корре-
спондентом РАН и главным сердеч-
но-сосудистым хирургом Сибирско-
го федерального округа. В 2013 го-
ду Александра Караськова, перу ко-
торого принадлежат более 350 на-
учных работ, избрали академиком 
РАН. В 2015 году он возглавил список 
кандидатов в местный парламент от 
«Единой России».

В региональном заксобрании го-
сподин Караськова был одним из са-
мых обеспеченных депутатов. Со-
гласно декларации, неточность в ко-
торой стоила ему мандата, в 2018 го-
ду его доход составил 7,8 млн руб. Бо-
лее 3,2 млн руб. заработала его су-
пруга Ирина Бойцова. Семье вра-

чей принадлежат две квартиры (78,2 
и 102,7 кв. м), три садовых участка 
общей площадью 2,2 тыс. кв. м, два 
Mercedes-Benz и Toyota Corolla, га-
раж и место на парковке. В пользо-
вании семьи — два дома (542 и 105 
кв. м), один из которых с бассейном.

В последнее время на НМИЦ обру-
шилась череда скандалов. В апреле 
2018 года ГУ МВД России по Новоси-
бирской области завело на руководи-
телей фирм—поставщиков клиники 
ООО «Компания „Фито“» и ООО «Тер-
ра» уголовное дело о картельном сго-
воре на сумму 426,3 млн руб., кото-
рое сейчас находится на рассмотре-
нии суда. В феврале 2019 года, после 
задержания своего зама Покушалова, 
господин Караськов выступил в его 
поддержку. Действия силовиков он 
назвал «беспределом». 16 мая прика-
зом Минздрава РФ Александр Карась-
ков был уволен с должности, которую 
занимал почти два десятка лет.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Национальный медицинский подследственный центр
Возбуждено дело в отношении экс-главы сердечно-сосудистой клиники Минздрава

Мэр Екатеринбурга Александр Высокинский пообещал 
исключить парки и скверы из списка альтернативных 
площадок под строительство храма Святой Екатери-
ны, но на сквер у Театра драмы, ставший в мае местом 
столкновения сторонников и противников строитель-
ства, это пока не распространяется. Представитель 
городской думы предложил назначить опрос о месте 
строительства на 29 июля, но на первом заседании ра-
бочей группы, созданной для подготовки опроса, воз-
никла идея перенести процедуру на конец сентября, 
когда горожане вернутся из отпусков. Представите-
лей горожан, которые вообще не видят необходимо-
сти в строительстве, в рабочей группе не оказалось; 
по мнению городских властей, они смогут выразить 
свою точку зрения, не участвуя в опросе.

В мэрии Екатеринбурга прошло первое заседание рабо-
чей группы, созданной для проведения опроса мнения го-
рожан об оптимальной площадке для строительства кафе-
дрального собора Св. Екатерины. Мэр Александр Высокин-
ский представил результаты сбора заявок горожан. Среди 
наиболее популярных адресов он назвал участок на пересе-
чении улиц Белинского и Фурманова, участок под недостро-
енной гостиницей «Дели» на улице Куйбышева, территорию 
за Макаровским мостом, площадь Труда, парк «Зеленая ро-
ща» (Ново-Тихвинский монастырь) и сквер у Театра драмы, 
в котором в мае произошли столкновения между противни-
ками и сторонниками строительства. В результате столкно-
вений за четыре дня были задержаны более ста человек, око-
ло тридцати были арестованы.

По словам мэра, пятнадцать наиболее популярных пло-
щадок будут рассмотрены градостроителями. Пять мест, ко-
торые соответствуют критериям, утвержденным на заседа-
нии экспертного совета архитекторов 31 мая, будут включе-
ны в шорт-лист для опроса и предложены на рассмотрение 
рабочей группе. Напомним, храм Св. Екатерины планируют 
построить к 300-летию Екатеринбурга в 2023 году. Основны-
ми спонсорами проекта являются УГМК и РМК.

«Чтобы снять социальную напряженность с площад-
ки у драмтеатра, необходимо обратить внимание на дру-
гие места. Оставляя сквер в опросе, мы социальную напря-
женность не убираем»,— заявила архитектор Полина Ива-
нова. Господин Высокинский предложил вернуться к это-
му вопросу позже, когда площадки будут проанализирова-
ны в соответствии с градостроительными критериями. Мэр 
также заверил, что другие парки и скверы в опрос включе-
ны не будут.

Напомним, сбор предложений от горожан продолжался 
с 20 по 30 мая. По данным администрации, за десять дней 
в мэрию поступило 11,1 тыс. предложений. Полный рейтин-
говый список будет опубликован 4 июня.

Первоначально в рабочую группу по подготовке опроса 
от мэрии входил только Александр Высокинский, а Екате-
ринбургскую епархию РПЦ представляли два священника. 
Противники строительства в сквере у Театра драмы заняли 
в составе группы десять мест. Теперь в группу дополнитель-
но включили двух представителей администрации города. 

«Нужно, чтобы здесь был юрист от администрации, чтобы 
не было тех или иных юридических коллизий»,— пояснил 
мэр. Еще одно место получила епархия: там пояснили, что 
это было необходимо, чтобы «установить паритет». Депутат 
гордумы от «Яблока» Константин Киселев все равно назвал 
состав группы нерепрезентативным: он считает, что не учте-
но мнение почти 20%, которые в опросе ВЦИОМа высказа-
лись против строительства храма вообще. Представители го-
родской администрации возразили ему, что «люди, которые 
против, просто не придут на опрос». Депутат от КПРФ Олег 
Гордеев предложил считать представителей мэрии и епар-
хии техническими специалистами, а не членами рабочей 
группы с правом голоса. «В группе не соблюдается баланс 
сил и интересов,— считает юрист сообщества „Парки и скве-
ры Екатеринбурга“ Ксения Бакланова.— Нам не дали ника-
кого варианта перебороть это большинство».

«Сторонники сквера пытаются сформировать механиз-
мы проведения опроса таким образом, чтобы площадка на 
Октябрьской площади (сквер у Театра драмы.— „Ъ“) была 
исключена из возможных вариантов,— сказал игумен Вени-

амин Райников.— Мы видим боязнь со стороны сторонни-
ков сквера за результаты опроса. Мы не боимся результатов 
опроса и уверены в них. Если нам скажут, что горожане про-
тив храма на этом месте, так и сделаем».

Председатель комиссии гордумы по местному самоу-
правлению Алексей Вихарев предложил провести опрос 29 
июля, задействовав все 552 избирательных участка города. 
Но социолог Уральского федерального университета Ната-
лья Маликова считает, что дата выбрана неудачно. «Значи-
тельная часть населения в отпуске или на дачных участках 
и не принимает участие в подобных мероприятиях. Реко-
мендую проводить в 20-х числах сентября»,— сказала она. 
Госпожа Маликова считает, что для проведения опроса до-
статочно 150 участков.

В понедельник Ленинский райсуд Екатеринбурга ош-
трафовал на 20 тыс. руб. представителя движения «Парки 
и скверы Екатеринбурга» Анну Балтину. Суд признал ее ви-
новной по ч. 2 ст. 20.2 КоАП (организация либо проведение 
публичного мероприятия без подачи уведомления о прове-
дении). Суд счел госпожу Балтину организатором первого 
дня протестов против строительства храма Св. Екатерины, 
поскольку она опубликовала в социальных сетях пост с при-
зывом «погулять в сквере у драмы».

Анастасия Реутова, Екатеринбург

Св. Екатерине подбирают  
место и время
В Екатеринбурге обсудили условия проведения опроса о строительстве храма

Ураза-байрам
Дорогие сограждане, россияне, единоверцы, братья 
и сестры! От имени Совета муфтиев России и Духов-
ных управлений мусульман нашей страны поздрав-
ляю всех своих единоверцев—мусульман России 
и Содружества Независимых Государств с праздни-
ком Священного месяца Рамадан —  Ид-аль-Фитр, 
Ураза-байрам. Это праздник, посвященный окон-
чанию Великого поста, предписанного Аллахом. 
Мусульманское сообщество мира, двухмиллиардная 
Умма, встречает праздник. Для каждого верующего 
праздник — это сопричастность общей радости 
единоверцев и возможность пополнения духовного 
опыта. Это прощание с благословенными днями 
и ночами месяца Рамадан. Ураза-байрам — это 
прежде всего подведение итогов ушедшего месяца, 
в котором мусульманину была дарована возможность 
самосовершенствования путем соблюдения строгого 
поста, стремления к благочестию и делам милосер-
дия, благотворительности, приобретения новых 
зна ний об Исламе. Нам было нелегко в длинные дни 
и короткие ночи Рамадана соблюдать пост от утрен-
ней темноты. Но это и есть испытание нашей веры, 
нашей богобоязненности, нашего терпения ради 
 будущего вознаграждения. Пост — это время, когда 
постящийся учится понимать состояние голодающего, 
сострадает и сочувствует тем, кто нуждается в нашей 
поддержке и нашей помощи, проявляя милосердие 
и сострадание. Милосердие и миролюбие — главные 
черты нашей благословенной религии. Рамадан дал 
нам силы. Божественные предписания, все запове-
ди Единого Творца — это невероятная поддержка 
Создателя, его помощь нам в деле обретения нами 
Его милости и помощи. На пути к Господу нет непо-
сильных испытаний для каждого из нас, для тех, кто 
уповает на поддержку Всевышнего Аллаха. Дорогие 
соотечественники, единоверцы, братья и сестры! 
Мы верим, за все наши помыслы и деяния воздаст-
ся от Аллаха милостивого и милосердного. Наши 
благодеяния будут приняты Им, мольбы и молитвы 
будут услышаны, а грехи будут прощены. Молю Все-
вышнего Аллаха даровать всем нам доброго здравия, 
дабы встретить наш следующий праздник, сохранив 
рамадановскую чистоту и богобоязненность. Прошу 
Всемилостивого Создателя укрепить нашу веру, 
увеличить нашу добродетель, посеять в наших сер-
дцах чувства милосердия и сострадания к ближнему, 
даровать мир и благополучие нашей Отчизне и всему 
человечеству! И да будет благоденствие, мир и покой 
в нашей любимой стране — России! Мы возносим 
хвалу Единому Создателю, который приблизил 
этот прекрасный день и дал нам сил во здравии 
выполнить предписание Поста! И да будут приняты 
Всевышним Творцом наш пост и все совершенные 
богобоязненные дела. Да сбудутся все наши добрые 
молитвы и пожелания!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ  
«КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин,
председатель  Совета  
муфтиев России  
и Духовного управления 
 мусульман РФ,  
муфтий, шейх

Задержание врачей связано с делом 
о крупных махинациях с закупками 
медизделий для НМИЦ, которые  
в начале 2019 года выявило УФСБ 
по Новосибирской области

Глава Екатеринбурга Александр Высокинский 
сегодня  откроет полный список площадок 
для строительства храма, предложенных  
горожанами  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА



В правительство Финляндии въехали на трамвае
Лидеры партий представили программу нового кабинета министров

В Хельсинки прошла презентация 
 программы новой правящей  коалиции. 
 Кабинет министров, состав  которого дол
жен быть официально объявлен на этой 
неделе, планирует сосредоточиться 
на социальном и экологическом развитии 
страны. Собеседники „Ъ“ в Хельсинки 
дали понять: учитывая сохраняющую ся 
«напряженность на высоком политичес
ком уровне», сотрудничество с  Россией 
также во многом будет касаться  именно 
практических вопросов вроде охраны  
природы и совместной границы.

Вчера утром экс-премьер Финляндии, 
глава партии «Центр» Юха Сипиля вышел 
из Дома сословий (одно из правительст-
венных зданий в финской столице) и сел 
на трамвай, чтобы доехать до библиотеки 
Oodi («Ода»). Там он вместе с лидерами дру-
гих четырех партий, вошедших в коали-
цию, представил новую правительствен-
ную программу.

Прежний кабинет министров во гла-
ве с центристами был досрочно распущен 
в марте этого года: финны сочли проваль-
ной проведенную реформу здравоохране-
ния и соцобеспечения. Впрочем, по ито-
гам апрельских выборов «Центр» все же во-
шел в правительственную коалицию, хоть 
и младшим партнером.

Новые приоритеты перечислены в доку-
менте под названием «Привлекающая к уча-
стию и умелая Финляндия: социально, эко-
номически и экологически устойчивое об-
щество». В 160-страничной программе сре-
ди прочего — повышение пенсий и со-
циальных выплат, бесплатные учебники 
в школах и средства контрацепции для мо-
лодежи до 25 лет, развитие инфраструктуры 
и внесение поправки в уголовный кодекс, 
в соответствии с которой секс без согласия 
со стороны партнера будет определяться как 
изнасилование.

Пост премьер-министра и еще шесть пор-
тфелей достанутся социал-демократам, на-
бравшим 17,7% голосов. Еще двенадцать ми-
нистерских кресел распределили между со-
бой «Центр», зеленые, Шведская народная 

партия и Союз левых. Имена министров бу-
дут объявлены на этой неделе, но в СМИ уже 
называют главного претендента на долж-
ность главы МИДа — это лидер зеленых, 
политик либеральных взглядов Пекка Хаа-

висто. Он дважды уже входил в правитель-
ство и выступал кандидатом на президент-
ских выборах. В СМИ нередко вспоминают 
и о личной жизни господина Хаависто: его 
муж — выходец из Эквадора, парикмахер-
стилист Нексар Антонио Флорес. Накану-
не президентских выборов 2018 года корре-
спондент „Ъ“ был свидетелем того, насколь-
ко свободно политик отвечает на вопросы 
о личной жизни. «Я часто слышу сомнения, 
что человек, который живет в однополом со-
юзе, сможет общаться, например, с предста-
вителями исламских государств,— говорил 
он тогда российским журналистам.— Я мно-
го лет занимался миротворческими миссия-
ми именно в таких странах, например в Со-
мали, Судане, Афганистане. Лично знаком 
с президентом Афганистана, встречался 
с руководителями Сомали и Ирана, и мои 
собеседники всегда просили передать при-
веты супругу, прекрасно зная, что он мужчи-
на. Потому что в международных руководя-
щих кругах принято соблюдать приличия».

Одним из первых вызовов для нового 
главы МИДа станет полугодовое председа-
тельство Финляндии в ЕС, которое начнет-
ся 1 июля. Для каждой страны статус пред-
седателя становится поводом заявить о сво-
их приоритетах как в рамках ЕС, так и в от-
ношениях с соседними странами. У Финлян-
дии таких приоритетов несколько — эконо-
мический рост, занятость населения, без-
опасность, улучшение климата и решение 
проблем миграции. По словам профессора 
Финского научно-исследовательского ин-
ститута международных отношений Юхи 
Йокелы, Финляндия рассчитывает внести 
вклад в выработку единой политики ЕС 
по приему беженцев, а также в разрешение 
вопросов, связанных с безопасностью. «Уре-
гулирование кризисов и миротворческая 
деятельность стали естественным путем 
развития для бывшей нейтральной стра-
ны»,— сделал вывод эксперт.

К решению экологических проблем Фин-
ляндия приступила еще на этапе планирова-
ния своего председательства. Например, что-
бы снизить выбросы в атмосферу, финские 

власти решили увеличить число видеокон-
ференций, а в Хельсинки проводить только 
те встречи, на которых будут приниматься 
решения. «Мы будем проводить минимум 
неформальных встреч, чтобы людям не при-
ходилось ездить из города в город и генери-
ровать выбросы»,— рассказала ранее замгла-
вы департамента России, Восточной Европы 
и Центральной Азии МИД Финляндии Сан-
намария Ванамо. На борьбу с выбросами по-
тратят и €500 тыс., которые страна-председа-
тель обычно выделяет на подарки с симво-
ликой страны и ЕС: галстуки, платки, ручки.

Сотрудничество с Россией также среди 
прочего будет касаться сферы охраны при-
роды и в основном будет проходить в рамках 
партнерства «Северное измерение». За годы 
существования программы в России с ее по-
мощью реализовали 35 проектов, связанных 
с экологией. Совокупные инвестиции соста-
вили €3,4 млрд. Среди проектов, указанных 
на сайте «Северного измерения»,— строи-
тельство очистных сооружений для сточных 
вод в Гатчине и, например, проект прекра-
щения прямого сброса стоков в Неву в Санкт-
Петербурге. «Благодаря этому, по крайней 
мере частично, состояние природной среды 
Балтийского моря улучшилось»,— пояснила 
Саннамария Ванамо. Помимо этого, добави-
ла она, в отношениях с РФ актуальными бу-
дут оставаться вопросы безопасности: «У нас 
самая протяженная граница с Россией среди 
членов ЕС, и мы заинтересованы в том, что-
бы она функционировала нормально».

Сотрудничать с российскими организа-
циями хотят и дальше, однако новые проек-
ты и суммы, которые на них планируют вы-
делить, в Хельсинки пока не называют. «Фин-
ляндия всегда следовала этому подходу: ког-
да на высоком политическом уровне есть на-
пряженность, нужно работать на уровне на-
селения, чтобы контакты сохранялись,— 
объяснил „Ъ“ Юха Йокела.— И когда напря-
женность на политическом уровне будет 
снята, все уже будет готово к тому, чтобы со-
трудничество успешно продолжалось».

Екатерина Мареева, Хельсинки;  
Галина Дудина

Лидер финских зеленых Пекка 
Хаависто уже дважды входил 
в правительство и теперь 
нацелился на пост министра 
иностранных дел   
ФОТО LEHTIKUVA VIA REUTERS

Китай отразил выступление США
Главы оборонных ведомств двух стран разошлись в видении настоящего и будущего Азии

Столкновением представителей США 
и Китая закончился сингапурский «Ди
алог ШангриЛа» — крупнейший еже
годный форум по безопасности в Азии. 
И. о. министра обороны США Патрик 
 Шанахан обвинил Китай в стремлении 
доминировать в регионе. Министр обо
роны КНР Вэй Фэнхэ в ответ уличил Ва
шингтон в агрессии и вмешательстве 
в дела других стран. Премьерминистр 
страны—хозяйки форума Ли Сянь Лун 
призвал сверхдержавы разбираться 
между собой, не заставляя малые стра
ны выбирать ту или иную сторону. Рос
сийская делегация в целом была увле
чена своей собственной повесткой, 
но в споре, конечно, поддержала Пекин.

Центральным выступлением на фору-
ме стала речь министра обороны КНР Вэй 
Фэнхэ. Китай впервые прислал на меро-
приятие столь представительную деле-
гацию (министр и 45 офицеров высокого 
уровня): Пекину было что донести до аме-
риканцев и соседей по региону. Господин 
Вэй, не называя ни одну страну конкретно, 
осудил «определенные державы» за «прово-
цирование конфронтации, политику „раз-
деляй и властвуй“, вмешательство в дела 
других регионов, унилатерализм» и другие 
грехи. В качестве альтернативы он предло-

жил китайский подход: «взаимовыгодное 
сотрудничество», «сообщество единой судь-
бы человечества», а также инициативу «По-
яс и путь», к которой, по его словам, присо-
единились в той или иной форме уже 150 
стран и международных организаций.

Закончив дипломатическую часть, ми-
нистр перешел к части военной. Вэй Фэн-
хэ сообщил, что Китай готов «воевать в тор-
говой войне с США до последнего» и не по-
ступится ни каплей своих национальных 
интересов. Особо министр подчеркнул го-
товность любыми путями остановить от-
деление Тайваня и указал на правомер-
ный характер строительных работ в Юж-
но-Китайском море (США считает их неза-
конными). «США говорят, что наши работы 
на островах угрожают безопасности Юж-
но-Китайского моря,— сообщил он.— Че-
рез него ежегодно проходит более 100 тыс. 
судов, и ни одно из них пока не пострадало. 
Если в этом регионе что-то случится, про-
блемы будут как раз у стран нашего регио-
на, а не у США».

Выступление Вэй Фэнхэ стало ответом 
на речь и. о. министра обороны США Пат-
рика Шанахана. Она была посвящена про-
движению концепции «свободного и от-
крытого Индо-Тихоокеанского региона», 
которая была выдвинута в начале 2018 го-

да. По словам господина Шанахана, кон-
цепция включает в себя уважение прав 
больших и малых наций, свободу пере-
движения по Тихому и Индийскому оке-
анам, уважение интеллектуальной собст-
венности и так далее. Угрожают этому по-
рядку, по его словам, «некоторые страны», 
которые блокируют доступ других к своим 
шельфовым и рыбным ресурсам, ограни-
чивают свободу мореплавания, уничтожа-
ют коралловые рифы и «подавляют права 
и свободы людей». Патрик Шанахан имел 
в виду, конечно же, Пекин, но при этом сде-
лал в его сторону реверанс: сообщил, что 
конкуренция двух гигантов в Азии отнюдь 
не означает конфронтации, и пригласил 
власти КНР к диалогу.

В целом речь представителя США при 
сохранении содержания была выдержа-
на в куда более нейтральных тонах, чем 
годичной давности выступление предше-
ственника господина Шанахана — мини-
стра обороны Джеймса Мэттиса. Тот пред-
ставил собравшимся полномасштабную 
стратегию сдерживания КНР, включавшую 
в себя наращивание в регионе американ-
ских войск, борьбу с китайским влиянием 
в политике и экономике стран Юго-Вос-
точной и Южной Азии, помощь им в воен-
ной сфере для эффективного отражения 

возможных атак Китая и медийную кам-
панию, направленную на борьбу со «злов-
редным китайским влиянием». Изменив-
шийся тон, скорее всего, связан с напря-
женным этапом в американо-китайских 
торговых переговорах, в успешном завер-
шении которых Вашингтон заинтересо-
ван не меньше Пекина.

Премьер-министр Сингапура Ли Сянь 
Лун призвал обе страны не делать малые 
государства региона заложниками своих 
геополитических амбиций. «Я вспоминаю 
историю и понимаю, что наш регион уже 
был игрушкой в руках колониальных дер-
жав,— заявил он.— Мы не хотим этого, из-
бегаем вставать на чью-либо сторону и про-
тив того, чтобы нас заставляли это делать». 
Он также сообщил, что Сингапур пытает-
ся извлекать выгоду и из «Пояса и пути», 
и из «Индо-Тихоокеанского региона».

В отличие от прошлого года, когда 
в программе «Диалога Шангри-Ла» не бы-
ло ни одного высокопоставленного пред-
ставителя России, на этот раз замминистра 
обороны Александр Фомин все же высту-
пил на одной из второстепенных сессий. 
Для участия в пленарной сессии предста-
вителю РФ не хватило статуса, так как в них 
участвуют главы делегаций не ниже уров-
ня министра. «Речь Фомина была довольно 

сухой и больше ориентирована на внутрен-
него слушателя в правительстве России: за-
мминистра рассказывал о Московской 
конференции по безопасности, реклами-
ровал армейские игры и так далее,— сооб-
щил „Ъ“ один из членов российской деле-
гации, директор азиатской программы Мо-
сковского центра Карнеги Александр Габу-
ев.— Все это, по наблюдениям, не вызвало 
особого интереса у слушателей. Что касает-
ся темы конференции, то господин Фомин 
предсказуемо критиковал продвигаемую 
США концепцию Индо-Тихоокеанского ре-
гиона и довольно неплохо продвигал тезис 
о том, что эта концепция подрывает прин-
цип асеаноцентричности (АСЕАН, Ассоциа-
ция государств Юго-Восточной Азии.— „Ъ“) 
взаимодействия в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе, но никакого выгодного для 
России предложения сделать не удалось». 

По словам господина Габуева, Россию 
в этом году почти не обсуждали, а если она 
и упоминалась участниками, то преиму-
щественно в связке с Китаем. «Очевидно, 
что развить в регионе успехи, которые мо-
гли бы возникнуть после визита президен-
та Владимира Путина на Восточноазиат-
ский саммит в ноябре прошлого года, пока 
не удается»,— подытожил эксперт.

Михаил Коростиков

Суверенноатлантический альянс

Согласно сообщению посольства Укра-
ины в США, размещенному в Facebook, 
внесенный в Палату представителей зако-
нопроект «направлен на усиление оборо-
носпособности украинского государства, 
в частности, путем передачи вооружений, 
продажи летальных оборонных средств во-
оруженным силам Украины, а также укре-
пление возможностей Украины противо-
стоять российским кибератакам».

Ключевым пунктом законопроекта ста-
ло положение о возможности предостав-
ления Киеву привилегированного стату-
са основного союзника вне НАТО (major 
non-NATO ally), который будет действовать 
до возможного вступления Украины в Се-
вероатлантический альянс. В настоящее 
время таким статусом в отношениях с США 
обладают 16 государств, в том числе Австра-
лия, Израиль, Япония, Южная Корея, Па-
кистан. «Такой статус может быть исполь-
зован для упрощения процедуры передачи 
Украине оборонительных средств»,— разъ-
яснили в украинском посольстве в США, 
назвав инициативу законодателей «новым 
важным шагом, направленным на углубле-
ние украинско-американского стратегиче-
ского партнерства в борьбе с российской 
агрессией». В случае одобрения законопро-
екта в список американских вооружений, 
предоставляемых Киеву, могут быть вклю-
чены противотанковые, противокорабель-
ные и противовоздушные системы. 

Примечательно, что внесение в Кон-
гресс указанного законопроекта совпало 

с визитом в Киев еще одного влиятельного 
сторонника активизации военно-техниче-
ского сотрудничества двух стран, сопред-
седателя Совета Украины в Сенате США ре-
спубликанца Роберта Портмана (в 2018 го-
ду тогдашний президент Петр Порошен-
ко наградил его орденом «За заслуги»). 
«Я имел удовольствие встретиться с ново-
избранным президентом Украины Влади-
миром Зеленским. Он привержен укре-
плению связей с США и противодействию 
российской агрессии»,— написал в Twitter 
по итогам беседы с господином Зеленским 
Роберт Портман, сообщивший, что наме-
рен продолжать «поддерживать свободную 
и демократическую Украину посредством 
соответствующей военной, политической 
и экономической помощи США». Напом-
ним, что ранее в Сенате предложили уве-
личить помощь Украине в оборонном бюд-
жете США на 2020 год до $300 млн.

В то время как представители обеих па-
лат Конгресса США демонстрируют реши-
мость после смены власти в Киеве вывести 
отношения с Украиной на новый уровень, 
свой ход в «украинской партии» сделал 
президент США Дональд Трамп. В конце 
прошлой недели агентство ТАСС со ссыл-
кой на неназванного представителя аме-
риканской администрации сообщило, что 
Дональд Трамп пригласил Владимира Зе-
ленского посетить с визитом Вашингтон. 
«Приглашение было направлено, но дата 
еще не определена»,— отметил собесед-
ник агентства. В схожем ключе высказался 
спецпредставитель США по Украине Курт 
Волкер, который на прошлой неделе затро-

нул вопрос о будущих американо-украин-
ских переговорах на высшем уровне в хо-
де выступления в Фонде Карнеги в Вашин-
гтоне. «Пока решение о том, в каком фор-
мате они пройдут, не принято. Админист-
рация США уверена в необходимости про-
должать взаимодействие с Украиной, в том 
числе на уровне президентов»,— сообщил 
он. По данным американских СМИ, визит 
президента Зеленского в США может состо-
яться в конце лета — начале осени, после 
предполагаемой встречи Дональда Трам-
па с президентом РФ Владимиром Пути-
ным на саммите G20 в Осаке, намеченном 
на 28–29 июня.

Весьма символично, что, поблагода-
рив Дональда Трампа за приглашение по-
сетить Вашингтон, Владимир Зеленский 
при этом счел необходимым выразить свое 
отношение к представленному в Палате 
представителей законопроекту «О предо-
ставлении поддержки Украине», назвав его 
важным сигналом о крепком стратегиче-
ском партнерстве двух стран. «Спасибо Со-
единенным Штатам Америки за последо-
вательную поддержку территориальной 
целостности Украины»,— приводит сло-
ва Владимира Зеленского его пресс-служ-
ба. Ранее, встречаясь с членами американ-
ской делегации, посетившей церемонию 
инаугурации 20 мая, президент Зеленский 
заявил: «США — мощный и очень серьез-
ный партнер для Украины, прежде всего 
в преодолении агрессии России. Самосто-
ятельно преодолеть российскую агрессию 
в Донбассе и Крыму мы не сможем. Поэто-
му нам нужна ваша помощь».

Еще одним подтверждением желания 
администрации Дональда Трампа рез-
ко активизировать украинское направле-
ние политики Вашингтона и при этом уси-
лить контроль над ней со стороны Белого 
дома стал приезд в Киев нового главы аме-
риканской дипмиссии. Место досрочно за-
вершившей свою командировку посла Ма-
ри Йованович, которая считалась «челове-
ком Обамы» и в свое время открыто при-
зывала украинских чиновников игнори-
ровать Дональда Трампа, заняла Кристи-
на Квин, на прошлой неделе перебравшая-
ся в Киев из Парижа (госпожа Квин работа-
ла министром-советником по экономиче-
ским вопросам в посольстве США во Фран-
ции). Правда, пока госпожа Квин будет ра-
ботать в украинской столице в ранге вре-
менного поверенного в делах США.

Администрация Дональда Трампа пош-
ла на вынужденное снижение уровня ди-
пломатического представительства, кото-
рое, судя по всему, будет носить времен-
ный характер, учитывая неотложность за-
дачи в кратчайшие сроки направить в Ки-
ев «своего человека» после произошедшей 
на Украине смены власти. Напомним, что 
утверждение кандидатуры посла, соглас-
но протоколу, требует прохождения ее че-
рез украинский МИД, который пока воз-
главляет министр эпохи Петра Порошен-
ко Павел Климкин. Как заявил незадолго 
до дипломатической перестановки в Кие-
ве адвокат Дональда Трампа Рудольф Джу-
лиани, Мари Йованович на Украине заме-
нит «человек, поддерживающий админи-
страцию президента Трампа и правильно 

понимающий его политику в этом слож-
ном и ключевом регионе мира».

Активизация украинской политики Ва-
шингтона в числе прочих факторов вызва-
на начинающейся президентской гонкой 
в США, в которой Дональд Трамп и его оппо-
ненты до выборов 2020 года спешат занести 
отношения с Киевом в свой актив. Как пояс-
нил в связи с этим „Ъ“ профессор Американ-
ского университета в Вашингтоне Антон Фе-
дяшин, Владимир Зеленский оказался в не-
простом положении: политики в Вашингто-
не вступают в новую фазу борьбы за власть, 
инструментом которой станет Украина. 
«Главный вопрос — сможет ли Зеленский ис-
пользовать внутриполитическую ситуацию 
в Вашингтоне в своих целях, чтобы зару-
читься поддержкой США по максимально-
му количеству важных для него самого и для 
Украины вопросов. Например, он может на-
чать расследование участия членов коман-
ды экс-президента Порошенко в каких-ли-
бо антитрамповских маневрах президент-
ской кампании Хиллари Клинтон в 2016 го-
ду. Кроме того, он может помочь в расследо-
вании связей семьи предполагаемого сопер-
ника Дональда Трампа на выборах 2020 го-
да Джозефа Байдена с энергетическим сек-
тором Украины,— говорит Антон Федяшин 
и добавляет: — Если бы не было Дональда 
Трампа, все было бы гораздо проще, так как 
между политическими партиями в Конгрес-
се фундаментальных разногласий по Украи-
не нет. Однако они есть между Конгрессом 
и самим Дональдом Трампом, а это в буду-
щем может сыграть против Украины».

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20410,88 (–190,31)
РТС 1315,22 (+28,13)
FTSE 100 7184,8 (+23,09)

DAX 30* 11792,81 (+65,97)
DJIA* 24745,3 (–69,74)
NASDAQ Composite* 7349,333 (–103,815)

*На 19:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.06.19
Австралийский доллар 45,5409
Английский фунт 82,9136
Белорусский рубль 31,1587
Датская крона* 98,0785

Доллар США 65,5547
Евро 73,2180
Индийская рупия** 94,4592
Казахский тенге** 17,0682

Канадский доллар 48,4980
Китайский юань* 94,8789
Норвежская крона* 74,8230
СДР 90,3095

Сингапурский доллар 47,8083
Новая турецкая лира 11,1735
Украинская гривна* 24,2975
Шведская крона* 69,0602

Швейцарский франк 65,7586
Японская иена** 60,5614
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вагоны доедут до казны
ОАО РЖД все же может выплатить дивиденды имуществом

Несмотря на возражения ряда 
ведомств, в правительстве про-
должается диалог о выплате 
ОАО РЖД дивидендов за 2018 
год движимым и недвижи-
мым имуществом. Источни-
ки „Ъ“ уверяют, что вопрос 
будет решен положительно. 
При этом имущество, с переч-
нем которого ознакомился „Ъ“, 
включает в себя не только пас-
сажирские вагоны, которые 
якобы уже находятся в Крыму, 
но и тяговый подвижной со-
став, в том числе новейшие те-
пловозы этого года выпуска.

Как стало известно „Ъ“, диалог 
о возможной выплате ОАО РЖД ди-
видендов в этом году имуществом 
продолжается. Один из источни-
ков „Ъ“ утверждает, что вопрос ре-
шится уже на этой неделе. Два дру-
гих говорят, что позитивное реше-
ние фактически обеспечено, по-
скольку такая форма дивидендов 
одобрена «на высшем уровне».

Как писал „Ъ“ 16 мая, ОАО РЖД 
получило право выплачивать ди-
виденды имуществом в октябре 
2018 года, а в мае решило им вос-
пользоваться, передав в бюджет 
имущество на 20,35 млрд руб., 
в том числе объекты, которые ис-
пользуют прокуратура и полиция, 
ряд активов в Сочи, а также под-
вижной состав на 12 млрд руб. Об-
щая сумма дивидендов (включая 
7 млн руб. деньгами по привиле-
гированным акциям) соответству-
ет 111% чистой прибыли ОАО РЖД 
за 2018 год по РСБУ.

Минтранс согласовал директи-
ву, но резко против выступил Мин-
фин, который требовал выплаты 
в 2019 году 30% прибыли от МСФО 
и добавлял, что бюджет техниче-
ски может принять только деньги, 
а не имущество (см. „Ъ“ от 29 мая). 
Минэкономики, позицию которо-
го видел „Ъ“, сверх описания по-
зиции Минфина указало лишь, 
что при утверждении долгосроч-

ной программы развития ОАО 
РЖД до 2025 года в марте прави-
тельство предусмотрело уплату ди-
видендов, в том числе в 2019 году, 
лишь по привилегированным ак-
циям, и направление всей остав-
шейся чистой прибыли на инвес-
тиции в рамках комплексного пла-
на модернизации инфраструктуры 
до 2024 года. В результате противо-
речий текст директивы не был со-
гласован к совету директоров мо-
нополии 27 мая, на который был 
вынесен этот вопрос, и голосова-
ние по нему не состоялось.

„Ъ“ ознакомился с подробным 
перечнем имущества, предназна-
ченного к передаче. Он приложен 
к проекту директивы. Подавляю-
щее большинство объектов пред-
ставляет собой детализирован-
ное — вплоть до чешских люстр, 
баскетбольных щитов и домиков 
для служебных собак — имущест-
во, предназначенное для передачи 
силовым структурам. 

Однако в части движимого иму-
щества помимо пассажирских ва-
гонов фигурируют семь тепло-
возов и три электровоза. Ранее 
об изъятии тягового подвижно-
го состава не было известно. При 
этом 166 пассажирских вагонов, 
которые, по неофициальным дан-
ным, предлагалось после пере-
числения их в качестве дивиден-
дов направить в Крым для попол-
нения парка ФГУП «Крымская же-
лезная дорога» (КЖД, в ОАО РЖД 
не входит), уже находятся в Крыму. 
Согласно документу, все они рас-
полагаются по адресу: г. Симферо-
поль, улица Павленко, 34, то есть 
по адресу ФГУП «Крымская желез-
ная дорога». Местоположение ло-
комотивов не уточняется.

В Минтрансе и ОАО РЖД отка-
зались от комментариев. В КЖД 
не ответили на запрос „Ъ“. Собе-
седник „Ъ“ в КЖД сообщил, что 
«впервые слышит» о вагонах ОАО 
РЖД и в Симферополе «их нет». 

«Этот вопрос решается на уровне 
правительства РФ и Министерства 
транспорта. А наш вопрос — ждать, 
пока они что-нибудь решат»,— ска-
зал он. Министр транспорта Кры-
ма Сергей Карпов на звонки „Ъ“ 
не ответил.

Хотя обозначенные в документе 
электровозы не очень новы, тепло-
возы ТЭП70БС имеют номера в ин-
тервале от 329 до 337, что означает, 
что они построены не раньше это-
го года. По открытым источникам, 
последний выпущенный тепловоз 
этой серии — 334 (апрель). Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что невыпущен-
ным локомотивам номера не при-
сваивают, поэтому существовать 
они должны. Это солидный парк, 
добавляет эксперт, и если он будет 
передан КЖД, то это решит все те-
кущие проблемы дороги.

Наталья Скорлыгина; 
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Хакеры побудут с детьми
В игровых приложениях нашли критичные уязвимости

Популярные мобильные иг-
ровые приложения для детей 
содержат более критичные 
уязвимости и меньше защи-
щены, чем приложения для 
взрослых, следует из данных 
«Ростелекома-Solar». В компа-
нии полагают, что утечки мо-
гут затронуть платежные дан-
ные пользователей в случаях, 
когда такие игры содержат 
встроенные покупки. Но в це-
лом детские приложения ред-
ко передают ценные данные 
и поэтому малоинтересны 
злоумышленникам, отмеча-
ют эксперты.

Компания «Ростелеком-Solar» 
провела анализ уязвимостей 14 по-
пулярных мобильных игровых 
приложений для детей (результа-
ты исследования есть у „Ъ“). При-
ложения выбирались согласно ко-
личеству скачиваний в App Store 
и Google Play и позициям в рейтин-

гах мобильных игр для детей. Все 
они рассматривались в вариантах 
для мобильных операционных си-
стем iOS и Android, анализ безопас-
ности кода осуществлялся автома-
тически с помощью одного из про-
граммных продуктов компании.

Аналогичные исследования 
проводились и для приложений 
ритейлеров, каршеринга и мессен-
джеров. Основное отличие детских 
приложений в том, что в Android-
версиях 9 из 14 исследованных 
игр содержится не встречавшаяся 
в предыдущих исследованиях уяз-
вимость, указывает руководитель 
направления Solar appScreener «Ро-
стелекома-Solar» Даниил Чернов, 
ключ шифрования в этих прило-
жениях задан в исходном коде. Эта 
уязвимость занимает третье место 
по уровню критичности в между-
народном рейтинге OWASP Top 10.

«В предыдущих исследовани-
ях нам не встречались уязвимо-

сти выше пятого места в этом рей-
тинге. На наш взгляд, это связано 
с тем, что о безопасности детских 
игровых приложений разработчи-
ки вообще не думают. Очевидно, 
потому, что бесплатные мобиль-
ные игры для детей, на первый 
взгляд, должны быть неинтересны 
злоумышленникам»,— рассуждает 
господин Чернов.

В целом же исследованные 
игры на iOS отличаются значитель-
но более низкой степенью защи-
щенности по сравнению с Android-
аналогами. Все исследованные иг-
ровые приложения на iOS имеют 
слабые алгоритмы хеширования, 
что потенциально ведет к компро-
метации пользовательских дан-
ных, и содержат уязвимости, ко-
торыми можно воспользоваться 
для атаки на приложение, следует 
из данных «Ростелекома-Solar».

Большинство детских прило-
жений в исследовании базиру-

ются на лицензионных брендах, 
но разработаны не самими право-
обладателями. Так, в число наибо-
лее защищенных на Android и на-
именее защищенных на iOS по-
пало приложение «Три кота: Пик-
ник» на основе мультсериала «СТС 
Медиа». Медиахолдинг взаимодей-
ствует с разработчиками, у кото-
рых есть опыт с анимационными 
брендами, отметил представитель 
«СТС Медиа». «Мы согласуем и про-
веряем игры на содержание и ди-
зайн, но не проверяем на защи-
щенность от взломов, так как у нас 
нет такой экспертизы, данную от-
ветственность несет непосредст-
венно разработчик»,— уточнил он.

Эксперт лаборатории практиче-
ского анализа защищенности ком-
пании «Инфосистемы Джет» Ека-
терина Рудая полагает, что уязви-
мости, о которых идет речь в ис-
следовании, более серьезны в слу-
чае приложений для взрослых, ко-

торые имеют дело с конфиденци-
альными данными. «То, что дет-
ские приложения передают что-то 
очень ценное, вызывает большие 
сомнения»,— скептична она.

Детские приложения вряд 
ли вызывают у злоумышленников 
большой интерес, согласен анти-
вирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Виктор Чебышев. 
«Если киберпреступники и бу-
дут атаковать приложения, то на-
прямую или косвенно связанные 
с финансами жертвы, в редких 
случаях — с целью слежки»,— по-
ясняет он.

Но, подчеркивает Даниил Чер-
нов, эксперты забывают о том, 
что почти все детские мобильные 
игры содержат встроенные покуп-
ки, а следовательно, имеют доступ 
к тем же самым платежным дан-
ным пользователей.

Кристина Жукова, 
ДмитрийШестоперов

Проект глубоководного пор-
та Печенга в Мурманской об-
ласти, о поддержке которого 
просил президента РФ глава 
Федерации независимых про-
фсоюзов России Михаил Шма-
ков, не получил одобрения. 
Глава Совета безопасности 
 Николай Патрушев, ссылаясь 
на позицию профильных ми-
нистерств и потенциальных 
грузоотправителей, в письме 
 Владимиру Путину назвал про-
ект нецелесообразным. Госпо-
дин Шмаков заявил „Ъ“, что, 
несмотря на это, «проект про-
должается». Однако аналитики 
тоже сомневаются, что инвес-
торы возьмутся за строитель-
ство с учетом присутствия во-
енных, строительства альтер-
нативного порта Лавна и отсут-
ствия железной дороги.

Как стало известно „Ъ“, Совет 
безопасности РФ считает нецеле-
сообразным реализацию проек-
та по созданию международного 
морского порта Печенга в Мурман-
ской области. О поддержке проек-
та просил президента Владимира 
Путина председатель Федерации 
независимых профсоюзов Рос-
сии (ФНПР) Михаил Шмаков (см. 
„Ъ“ от 5 марта). Речь шла о созда-
нии глубоководного порта грузоо-
боротом 34 млн тонн, стоимостью 
113,6 млрд руб., который создаст 
10 тыс. рабочих мест. 

В своем письме президенту се-
кретарь Совбеза Николай Патру-
шев напоминает, что реализация 
проекта «не предусмотрена доку-

ментами стратегического плани-
рования». Сам проект проработан 
лишь на уровне концепции, у него 
отсутствуют технико-экономиче-
ское обоснование и оценка необ-
ходимых бюджетных вложений. 

Представленные материалы не по-
зволяют сделать вывод о целесоо-
бразности проекта, пишет госпо-
дин Патрушев, ссылаясь на выво-
ды Минтранса, Минэнерго, Мин-
экономики и ОАО РЖД. Он добав-

ляет, что крупнейшие российские 
компании, работающие в Аркти-
ке,— НОВАТЭК, «Роснефть», «Газ-
пром нефть» и «Газпром»,— заинте-
ресованность в проекте не вырази-
ли. Наконец, уже реализуется про-
ект развития Мурманского транс-
портного узла, в рамках которого 
планируется построить глубоко-
водный порт Лавна.

Есть и другие возражения: со-
гласно позиции Минобороны, пи-
шет Николай Патрушев, аквато-
рия губы Печенга и инфраструкту-
ра на ее побережье используются 
Северным флотом. Строительство 
порта Печенга значительно ограни-
чит действия сил Северного флота, 
а военное присутствие, в свою оче-
редь, наложит ограничения на ра-
боту порта.

На письме стоит виза президен-
та от 22 мая. Данная позиция так-
же направлена в конце месяца пер-
вым заместителем секретаря Сов-
беза РФ Юрием Аверьяновым вице-
премьеру Максиму Акимову. Миха-
ил Шмаков сообщил „Ъ“, что в кур-
се резолюции, но назвал ее «част-
ным мнением». Проект продолжа-
ется, заверил он.

Права на порт Печенга (управле-
ние и владение) принадлежат УК 
«Международный морской порт Пе-
ченга» (ММПП). По данным СПАРК, 
49% владеет ООО «Ринг», бенефи-
циар которого — гендиректор УК 
ММПП Василий Тараканов. Ему так-
же напрямую принадлежит 2% ком-
пании. Еще 26% УК у АО «Логистик» 
Юрия Косарева, а 18% — казначей-
ские акции и 5% у ФНПР. Компания 

была зарегистрирована в 2008 году 
с уставным капиталом 10 тыс. руб. и 
персоналом 0–5 человек.

Сам проекта порта в 210 км от 
Мурманска существует со времен 
СССР. Его пытались реализовать в 
1990-е годы и реанимировать в 2007 
и 2012 годах. Семь лет назад проект 
лоббировал двоюродный брат Вла-
димира Путина Игорь Путин. Но, 
согласно выводам Морской колле-
гии, у проекта отсутствовала грузо-
вая база — была лишь декларации 
о намерениях. Тогда же в Минтран-
се отмечали, что, несмотря на глу-
бины и защищенность, к проекту 
необходимо практически заново 
строить железную дорогу. В начале 
марта в правительстве Мурманской 
области „Ъ“ сообщали, что с учетом 
развития Мурманского транспорт-
ного узла создание альтернативно-
го проекта в обозримом будущем 
«не видится целесообразным».

Управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский до-
бавляет, что Печенга, а вернее Ли-
инахамари, находится слишком 
близко к границе. Иностранные 
инвесторы сталкиваются и будут 
сталкиваться с административны-
ми барьерами при развитии порто-
вой инфраструктуры с учетом при-
сутствия в районе военных и погра-
ничников, говорит аналитик. При 
наличии альтернативных портов 
в регионе, не обремененных столь 
же высокой стратегической важно-
стью, например порта Лавна, пола-
гает он, никакого смысла развивать 
Печенгу нет.

Анастасия Веденеева

«Автотор» объявил о запуске произ-
водства внедорожника BMW X7 уже 
в июне. Информагентства со ссыл-
кой на источники сообщали, что 
сборка будет мелкоотверточной. 
На первый взгляд, это выглядит 
странно, ведь BMW планировал под-
писать с властями РФ специнвест-
контракт (СПИК) и создать собствен-
ное производство в Калининграде. 
При этом инвестиции в постановку 
на конвейер Х7 и углубление лока-
лизации, по данным „Ъ“, могут быть 
сопоставимы со стоимостью нового 
производства.

Однако будет ли у BMW собствен-
ный завод — вопрос открытый. Ком-
пания, подавшая заявку на СПИК 
еще в конце прошлого года, пока так 
и не подписала контракт, и на это 
остается меньше месяца, до 1 июля. 
Без такого контракта автопроизво-
дитель не получит доступ к пром-
субсидиям (де-факто компенсации 

утильсбора), от которых напрямую 
зависит рентабельность производ-
ства в России. При этом пока прави-
тельство официально не привязало 
выплату промсубсидий к СПИК, что 
не может не беспокоить немецкий 
концерн. Кроме того, BMW по об-
щим правилам должен производить 
машины в режиме сварки и окра-
ски, но, скорее всего, не сможет вы-
полнить это условие как минимум 
в первый год, говорят мои источни-
ки. Возможно, власти и могли бы сде-
лать BMW уступку как премиально-
му бренду, если бы сварку и окраску 
с самого запуска завода в Подмоско-
вье не делал Mercedes-Benz.

Также, видимо, BMW, намерева-
ясь открыть собственное производ-
ство, рассчитывал на публичную под-
держку местных властей и те приви-
легии, которыми сегодня пользуется 
«Автотор», где модели BMW собира-
ются в режиме контрактной сборки. 
Но власти Калининграда не стали ак-
тивно поддерживать отдельный про-
ект BMW. Некоторые мои источни-
ки считают, что BMW не хотят отпу-
скать с «Автотора», ведь уход преми-
ального бренда с калининградского 
завода не пойдет на пользу имиджу 
последнего. 

«Автотор» тем временем уже подал 
собственную заявку на СПИК, в кото-
рой BMW не упоминался, а основ-
ную загрузку калининградскому за-
воду сейчас обеспечивают корейские 
Hyundai и Kia. И непонятно, кому 
партнерство нужно больше: прави-
тельство готово не требовать от «Ав-
тотора» в силу его важности для реги-
она сварки и окраски по всем моде-
лям. То есть, оставаясь на базе завода, 
BMW теоретически мог бы не углу-
блять локализацию и дальше рабо-
тать в режиме отверточной сборки. 
В таких условиях запуск собственно-
го предприятия должен прельщать 
немецкий концерн гораздо меньше.

В сухом остатке прямо сейчас по-
лучается, что у BMW нет ни СПИК 
для создания собственного произ-
водства, ни места в СПИК «Автото-
ра». Формально это означает, что кон-
церн может уйти из России. Решение 
о судьбе производства в стране BMW 
нужно принять меньше, чем за ме-
сяц. Пока наиболее вероятным вы-
глядит продолжение сотрудничест-
ва с «Автотором».

правила  
игры

По формальным 
 признакам концерн 
BMW может уйти 
из России, но в ны-
нешних условиях 
российские власти 
едва ли это допустят

за BMW определяет  
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина

Печенга признана слишком приграничной
Совбез РФ выступил против строительства порта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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5,6
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0
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1,10
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36,0
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38,4

39,6

40,8

42,0

36,0 42,0
1,93%118,13% 1,21%

● 1,321трлн руб. ● 41,15

В мае эмитенты сократили актив
ность на внутреннем долговом 
рынке после рекордного апрель
ского объема размещений. За ме
сяц корпоративные заемщики 
привлекли всего 150 млрд руб., 
причем половина объема приш
лась на одного эмитента. Во мно
гом это связано с надеж дами ком
паний на скорое снижение клю
чевой ставки ЦБ, что положитель
но скажется и на стоимости их 
 заимствований.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики резко сокра-
тили активность на внутреннем дол-
говом рынке. В мае было проведено 
всего 22 размещения на 150 млрд руб. 
Месяцем ранее на первичный рынок 
вышли почти четыре десятка компа-
ний, которые провели 52 размеще-
ния на рекордные 381 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 30 апреля). Эмитенты представ-
ляли разные сектора экономики — фи-
нансовый, нефтегазовый, металлурги-
ческий, химический, строительный, 
энергетики, ритейла и телекоммуни-
каций. В мае же активность проявили 
прежде всего финансовые организа-
ции. При этом около 50% от общего объ-
ема заимствований пришлось на одно-
го эмитента — «Дом.РФ» (73 млрд руб.).

Май традиционно считается сла-
бым месяцем для заимствований на 
долговом рынке. Согласно данным за 
последние 11 лет, в последний месяц 
весны объемы привлечений снижа-
лись семь раз. Сезонное снижение объ-
емов размещения связано с длинны-
ми майскими праздниками, на кото-
рые в этом году пришлось без малого 
две недели. «В апреле, накануне длин-
ных майских праздников, многие 
эмитенты стремились успеть собрать 
книги и провести размещения, тог-
да как после праздников активность 
на рынке начала восстанавливаться 
лишь со второй половины месяца»,— 
отмечает управляющий по анализу 
банковского и финансового рынков 
Промсвязьбанка Дмитрий Грицкевич.

Снижению активности эмитентов 
способствовали и комментарии ЦБ от-
носительно денежно-кредитной по-
литики. По итогам апрельского заседа-
ния совета директоров Банк России за-
явил, что первого снижения ключевой 
процентной ставки можно ожидать во 
втором-третьем квартале. До этого ре-
гулятор говорил лишь, что ставка мо-
жет быть снижена в течение 2019 го-
да. В середине мая первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева подтвердила готов-
ность регулятора к понижению став-
ки в обозначенные ранее временные 
рамки. В таких условиях доходности 
на рынке ОФЗ снизились за месяц на 
23 базовых пункта (б. п.), а с начала года 
на 59 б. п. (по отдельным бумагам оно 
составило в пределах 80–90 б. п.), вер-
нувшись на уровень конца июля 2018 
года. Доходность десятилетних гособ-
лигаций опустилась ниже 8% годовых. 
«Корпоративные эмитенты продолжа-
ют размещать относительно короткие 
выпуски со сроком обращения 1,5–3,5 
года, ожидая снижения ставки в буду-
щем и, соответственно, не желая пере-
плачивать»,— отмечает главный ана-
литик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак. «Эмитенты первого 
эшелона уверены, что окно для разме-
щений не закроется, поэтому и не то-
ропятся с выходом»,— считает глава 
«Арикапитала» Алексей Третьяков.

Небольшое снижение активно-
сти эмитентов наблюдалось и на рын-
ке внешних заимствований. По дан-

ным Cbonds, в мае было проведено 
два размещения на $1,06 млрд руб., 
что на $80 млн меньше показателя 
апреля. В то же время вырос интерес 
к еврооблигациям со стороны компа-
ний металлургической отрасли, кото-
рые в апреле были активными участ-
никами рублевого рынка. В мае НЛ-
МК привлек $500 млн, к тому же ММК 
начал роуд-шоу по размещению пяти-
летних бондов. «В мае доходности по 
российским еврооблигациям опусти-
лись до минимального уровня с мо-
мента введения санкций против „Ру-
сала“ в апреле прошлого года. На фо-
не того, что нефть, сталь и ряд других 
металлов сильно подешевели, ме-
таллурги решили подстраховаться и 
выйти на рынок»,— отметил Алексей 
Третьяков.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут восстановления актив-
ности на внутреннем рынке. «Благо-
приятная конъюнктура рынка сохра-
няется, а затишье на первичном рын-
ке корпоративных облигаций подо-
шло к концу: с середины мая семь 
эмитентов провели букбилдинг и 
еще несколько объявили премарке-
тинг. Мы ожидаем еще больший рост 
активности в июне, если ЦБ снизит 
ключевую ставку в соответствии с 
рыночными ожиданиями»,— отме-
чает директор департамента рынков 
долгового капитала Росбанка Татьяна 
Амброжевич.

Виталий Гайдаев

Эмитенты продлили праздники
Бум на рынке облигаций отложен до снижения ставки ЦБ

ЦБ не раскрыл оборотную ведо
мость Промсвязьбанка за апрель. 
Банк, ставший опорным для обо
ронной промышленности и круп
ных госконтрактов, уже получил 
разрешение правительства засе
кретить и другие виды отчетно
сти. Но усилия регуляторов могут 
быть напрасны, поскольку основ
ные показатели оборотной ведо
мости можно реконструировать 
на основании других данных ЦБ.

В опубликованной в конце мая от-
четности банков за апрель ЦБ не рас-
крыл финансовые показатели Пром-
связьбанка по 101-й форме («Оборот-
ная ведомость по счетам бухгалтер-
ского учета кредитной организации»). 
В самом Промсвязьбанке „Ъ“ заяви-
ли, что своевременно направили в 
Банк России эту форму отчетности, но 
не уточнили, по какой причине она 
не была раскрыта. В ЦБ отказались от 
комментариев.

Промсвязьбанк, принадлежавший 
ранее братьям Алексею и Дмитрию 
Ананьевым, после того как в декабре 
2017 года ЦБ забрал его на санацию, 
был выбран правительством в каче-
стве специального банка для осущест-
вления операций по гособоронзаказу 
и крупным госконтрактам. Опасаясь 
возможных санкций, в 2018 году банк 
засекретил состав своего руководст-

ва (см. „Ъ“ от 7 мая 2018 года), а позже 
стал публиковать в сокращенном виде 
ежеквартальные отчеты, квартальную 
отчетность по РСБУ и МСФО.

Отчетность по 101-й форме не рас-
крывают еще десять небанковских 
кредитных организаций, а также не-
большой РФК-банк, который по состо-
янию на сентябрь 2017 года принадле-
жал «Рособоронэкспорту», входящему 
в госкорпорацию «Ростех». Кроме того, 
оборотную ведомость скрывает дру-
гой банк, попавший под санкции,— 
«Еврофинанс Моснарбанк», который 
еще в марте принадлежал почти на 
50% Венесуэле. Другая половина на па-
ритетных началах принадлежала ВТБ 
и Газпромбанку, которые сейчас пере-
дают свои доли Росимуществу.

Впрочем, балансовые показате-
ли засекреченных банков можно вос-
становить. ЦБ ежемесячно публикует 
«Обзор банковского сектора», в кото-
ром в агрегированном виде приводит 
совокупный баланс всех российских 
банков. Если из этих данных вычесть 
соответствующие показатели всех 
банков, раскрывающих отчетность, то 
можно получить данные трех засекре-
ченных банков с высокой степенью 
точности, а из них возможно восста-
новить, хоть и приблизительно, пока-
затели Промсвязьбанка. Так, по расче-
там „Ъ“, доналоговая прибыль Пром-

связьбанка, «Еврофинанс Моснарбан-
ка» и РФК-банка за четыре месяца 2019 
года составила 10,3 млрд руб., а Пром-
связьбанка — около 9,7 млрд руб., уве-
личившись за месяц на 32%. Средства 
клиентов Промсвязьбанка выросли 
за апрель примерно на 7%, до 1,236 тр-
лн руб. Портфель кредитов физлицам 
за месяц вырос на 5% и достиг при-
мерно 140,2 млрд руб. Соответству-
ющим способом можно реконструи-
ровать более 50 балансовых показа-
телей. В пресс-службе Промсвязьбан-
ка не прокомментировали коррект-
ность расчетов.

Эксперты считают, что такой спо-
соб анализа Промсвязьбанка допу-
стим. «Поскольку среди банков, кото-
рые не раскрывают данные, только 
Промсвязьбанк можно отнести к круп-
ным, то восстановить его данные с не-
большой погрешностью действитель-
но можно»,— считает управляющий 
директор по методологии компании 
«Национальные кредитные рейтин-
ги» Станислав Волков. Без использова-
ния статистических данных ЦБ это бы-
ло бы вряд ли возможно сделать иным 
способом, добавляет он. Впрочем, по 
его словам, некоторые показатели (на-
пример, текущие счета юрлиц) кон-
кретного банка оценить сложнее из-за 
их высокой волатильности.

Виталий Солдатских

Промсвязьбанк почти не виден
Показатели отчетности оборонного банка  
можно восстановить по данным ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Небольшие банки часто отдают 
процессинг на аутсорсинг, а их сотруд-
ники отдыхают в выходные и празд-
ники. Аутсорсинговая компания са-
ма не имеет права принимать реше-
ния по лимитам по корсчету, и не каж-
дый банк готов делегировать сторон-
ней фирме это, указывают собеседник 
„Ъ“ в одном из средних банках. Таким 
образом, по мере присоединения не-
больших банков актуальность креди-
тования от ЦБ при исчерпании лими-
та будет расти.

Впрочем, и крупные банки не 
прочь воспользоваться овердрафтом 
регулятора, особенно на выгодных 
условиях. Дело в том, что свободную 
ликвидность кредитные организа-
ции размещают на межбанковском 
рынке или в самом ЦБ, что обеспечи-
вает им дополнительный доход. По-
этому держать средства с запасом в 
рамках лимита СБП банкам невыгод-
но. «ВТБ поддерживает идею по под-
ключению овердрафта для беспере-
бойности клиентских переводов в 

рамках СБП в выходные и празднич-
ные дни»,— сообщили в пресс-службе 
банка. «Опция овердрафта в целом мо-
жет быть интересна банкам для сни-
жения издержек»,— указывают и в 
банке «Русский стандарт».

Независимые эксперты также счи-
тают внедрение такой услуги со сто-
роны регулятора оправданным. «Банк 
России действительно может устано-
вить определенный лимит овердраф-
та по корсчету, так как располагает все-
ми данными о финансовом состоянии 
банка,— указывает младший дирек-
тор по банковским рейтингам „Экс-
перт РА“ Вячеслав Путиловский.— Ло-
гично предположить, что стоимость 
услуги будет зависеть от срочности и 
размера лимита». По мнению предсе-
дателя правления НП «Национальный 
платежный совет» Алмы Обаевой, 
если ЦБ пойдет навстречу участникам 
СБП и даст им овердрафт, то логично 
установить размер минимального ли-
мита, который рассчитывается доволь-
но просто исходя из дневных остатков, 
среднего дневного оборота.

В Банке России „Ъ“ сообщили, что в 
настоящее время рассматривают «це-
лесообразность предоставления бан-
кам—участникам СБП овердрафта» в 
указанных случаях.

Вадим Арапов,  
Ксения Дементьева

Непереводимая игра цифр

Совокупные убытки клиентов 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) по итогам 2018 го
да в системе обязательного пен
сионного страхования (ОПС) со
ставили 2,1 млрд руб. Во многом 
это произошло за счет расчистки 
ряда фондов от токсичных акти
вов. Результат мог быть гораздо 
хуже, если бы не денежные вли
вания ЦБ на десятки миллиардов 
рублей.

Согласно опубликованным расши-
ренным данным ЦБ по 2018 году, сум-
марно российские НПФ в системе ОПС 
разнесли убыток по счетам клиентам 
в размере 2,1 млрд руб. При этом фон-
ды в прошлом году заработали 5,4 мл-
рд руб. инвестиционного дохода, сви-
детельствуют данные регулятора.

Дивиденды и процентные дохо-
ды по бумагам, а также по средствам, 
находящимся в банках, составили 
159,3 млрд руб. Однако по всем дру-
гим статьям НПФ зафиксировали убы-
ток. В результате реализации активов, 
в которые были инвестированы сред-

ства пенсионных накоплений, фон-
ды получили суммарный отрицатель-
ный результат в 60,7 млрд руб., от пе-
реоценки рыночной стоимости ин-
струментов — еще 91 млрд руб. убыт-
ков. Другие виды расходов составили 
2,2 млрд руб.

Однако, несмотря на положитель-
ную величину инвестиционного до-
хода частных фондов их финальный 
результат за счет вознаграждения — 
как переменной, так постоянной его 
части,— а также других отчислений 
(подробнее см. „Ъ“ от 17 мая), как и пи-
сал „Ъ“ (см. номер от 16 апреля), оказал-
ся отрицательным. По представлен-
ным в обзоре Банка России ключевым 
показателям НПФ, совокупная success 
fee фондов составила 12,6 млрд руб., а 
management fee — 23,0 млрд руб.

Избежать действительно больших 
убытков помогла в основном помощь 
ЦБ в размере 31,8 млрд руб., оказан-
ная через принадлежащий ему банк 
«ФК Открытие» трем фондам, впослед-
ствии объединенным в НПФ «Откры-
тие» (см. „Ъ“ от 2 июля 2018 года). Убы-

ток фонда после выплат всех вознагра-
ждений, по данным ЦБ, составил 10,8% 
от величины накоплений, тогда как по 
счетам его клиентов был разнесен от-
рицательный результат в 3,3%.

«Конечно, помощь ЦБ, если взгля-
нуть на систему в целом, оказала ста-
билизирующее влияние: без нее мы 
бы увидели разнесенные по счетам 
клиентов десятки миллиардов ру-
блей убытков»,— говорит управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Однако, по его словам, в 
данном случае «есть некая несправед-
ливость», так как клиенты НПФ, кото-
рые были в самом плачевном состо-
янии из-за действий их бывших соб-
ственников, получили меньше раз-
несенных по счетам убытков, чем за-
страхованные лица, формировавшие 
свои пенсионные накопления в фон-
дах их «друзей». Но, отмечает эксперт, 
видимо, «регулятор, посчитал, что по-
мощь необходима самым проблем-
ным фондам, а другие игроки смогут 
справиться своими силами».

Илья Усов

ЦБ залатал фонды
Вливания регулятора сократили потери клиентов НПФ

Стремясь компенсировать снижение выручки, лом
барды начали выступать агентами по продажам раз
личных финансовых продуктов, за которые получа
ют комиссию. Так игроки рассчитывают не только 
поправить финансовое положение, но и привлечь 
новых клиентов. Однако эксперты полагают, что 
это может сыграть с компаниями злую шутку — 
 получив альтернативный продукт, граждане могут 
отказаться от практики закладывания вещей. Пра
возащитники же опасаются роста долговой нагруз
ки и так закредитованных граждан.

О том, что ломбарды начали агентские продажи карт рас-
срочки и кредитных карт, полисов страхования и других фи-
нансовых продуктов, рассказали „Ъ“ участники рынка. Этот 
бизнес не требует дополнительных вложений, продажи мо-
жет вести сотрудник самого ломбарда, который числится по 
совместительству в других компаниях, находящихся с лом-
бардом в одном помещении. «При этом ломбарды получают 
около 2 тыс. руб. за карту рассрочки, чуть менее 3 тыс. руб. за 
кредитную карту, до 30% от оформленного страхового про-
дукта»,— рассказал один из собеседников „Ъ“.

По оценке главы Национального объединения ломбар-
дов Алексея Лазутина, сейчас услугами ломбардов пользу-
ются около 15 млн человек. «В среднем один ломбард по-
сещают примерно 5–50 тыс. человек в год, потенциально 
в приобретении дополнительных продуктов может быть 
заинтересовано 10–25% посетителей,— говорит он.— Рас-
ширение линейки позволит ломбардам увеличить выруч-
ку на 20–30%». Операционный директор «Мосгорломбар-
да» Анна Казаченко уточняет, что пока развитие агентских 
продаж сдерживает необходимость неоднократно вносить 
данные клиента в анкету каждого партнера, с которым за-
ключен договор. «Но в ближайшее время мы планируем со-
здать и масштабировать на рынок программное решение, 
позволяющее вносить информацию однократно, это зна-
чительно увеличит спрос на агентские услуги и их доход-
ность»,— добавляет она.

К агентским продажам ломбарды подталкивает сниже-
ние выручки и растущая конкуренция со стороны комис-
сионных магазинов. По словам председателя Ассоциации 

развития ломбардов Сергея Соковникова, в этом году ры-
нок покинут 11–13% ломбардов, большинство уйдет в скуп-
ку из-за минимальных требований к деятельности. «Оборот 
ломбардов в 2019 году сократится в пределах 5%, поскольку 
точек роста нет, оборот продаж ювелирной продукции со-
кращается, населению просто нечего становится заклады-
вать»,— отметил он.

В ЦБ на запрос „Ъ“ сообщили, что закон разрешает лом-
барду выдавать краткосрочные займы гражданам под залог 
вещей, хранить вещи, а также оказывать консультацион-
ные и информационные услуги, «любые иные виды пред-
принимательской деятельности запрещены». Вместе с тем 
в Банке России уточнили, что законодательство «не запре-
щает ломбарду находиться по одному адресу с иными юри-
дическими лицами». При этом недопустимо введение в за-
блуждение потребителя финансовых услуг, когда под видом 
финансовой услуги одного юридического лица продается 
услуга иного, подчеркнули в ЦБ.

Эксперты считают, что продажи финансовых инструмен-
тов интересны для ломбардов, однако могут нести в себе ри-
ски. По словам директора по развитию «БКС Премьер» Анто-
на Граборова, у ломбардов есть своя целевая аудитория, ре-
гулярно пользующаяся их услугами, и вполне логично за-
рабатывать на предложении ей дополнительных продук-
тов. «Для их партнеров это возможность попробовать новые 
каналы продаж, ведь услуги ломбардов остаются довольно 
востребованными, и у них неплохо развита региональная 
сеть»,— добавляет он. Однако, как считает заместитель ген-
директора компании «Единая система продаж» Елена Жаво-
ронкова, создается «риск каннибализации, поскольку кли-
ент, получивший единожды карту рассрочки или кредит-
ную карту, в ломбард может больше не прийти».

Правозащитники отмечают, что в ломбарды нередко об-
ращаются люди, оказавшиеся в затруднительном финансо-
вом положении. Глава проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева считает, что предлагать им в этой ситуа-
ции дополнительно увеличивать свою финансовую нагруз-
ку, да еще и за комиссию, «это все равно, что тушить пожар 
керосином».

Светлана Самусева, Илья Усов

Ломбарды уходят на комиссию
Они пытаются восполнить сокращение выручки  
агентскими продажами

Система,  
в силу того что она  

для каждого гражданина 
должна быть доступной,  

она должна в обязательном 
порядке иметь  

подключение всех банков
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ,  
о системе быстрых платежей, 27 марта

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ КОРПОРАТИВНЫХ ЭМИТЕНТОВ 
НА ВНУТРЕННЕМ ДОЛГОВОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Погрузка на сети ОАО РЖД в мае резко сократи-
лась: снижение по итогам месяца составило 3,8%, 
за пять месяцев — 0,7%. В долевом выражении 
сильнее всего упали перевозки зерна, нефтепро-
дуктов, стройматериалов и черных металлов. При 
этом темпы роста перевозок угля существенно от-
стают от прошлогодних: недозагружено южное на-
правление, где, как и на северо-западе, сложилась 
непривлекательная экспортная конъюнктура. На 
восточном же направлении, где сохраняются при-
влекательные ценовые условия, грузопоток пока 
растет опережающими темпами. По мнению экс-
пертов, монополии придется корректировать го-
довой план погрузки. 

Как сообщили „Ъ“ в ОАО РЖД, компания планирует 
встречи с крупными грузоотправителями, чтобы опреде-
лить планы перевозок на ближайший период. Встречи бу-
дут посвящены восполнению грузовой базы с учетом ито-
гов по погрузке в мае: снижение в прошлом месяце соста-
вило 3,8% (до 106,3 млн тонн) в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года, за январь—май погрузка снизи-
лась на 0,7%, до 532,1 млн тонн. По данным «Интерфакса», 
план погрузки на май составлял 3,583 млн тонн в сутки, то 
есть факт оказался ниже плана на 4,3%.

Сильнее всего за пять месяцев снизилась погрузка зер-
на — на 32%, до 8,4 млн тонн. По словам представителей 
ОАО РЖД, в первые месяцы 2019 года цены на российскую 
экспортную пшеницу упали на 15%, что побудило основ-
ных производителей и трейдеров «придерживать запа-
сы». По мнению руководителя аналитического центра «Ру-
сагротранса» Игоря Павенского, снижение погрузки зер-
на объясняется тем, что в 2017 году был собран рекордный 
урожай в 135,4 млн тонн, который в зимние и весенние 
месяцы прошлого года активно вывозился из удаленных 
от портов регионов по железной дороге. В 2018 году было 
собрано 113,2 млн тонн, к марту экспорт зерна начал суще-
ственно падать, подчеркивает эксперт. «Тем не менее за се-
зон-2018/19 (с июля по июнь) вывоз на экспорт зерна по 
железной дороге составит 13,6 млн, что ниже сезо-

на-2017/18 (19,2 млн тонн), но выше, чем в предыдущие се-
зоны, на 25%»,— говорит Игорь Павенский. 

Погрузка нефти и нефтепродуктов в мае снизилась на 
8,6%, до 17,6 млн тонн в связи с остановкой нескольких 
НПЗ и внеплановыми ремонтами на восьми крупнейших 
заводах. На ситуацию не повлияли проблемы с нефтепро-
водом «Дружба». За пять месяцев погрузка нефтегрузов 
упала на 1,7%, до 97,1 млн тонн.

Погрузка строительных грузов за пять месяцев снизи-
лась на 5,6%, до 49 млн тонн — ОАО РЖД связывает это с за-
вершением больших строек в прошлом году, тогда как но-
вые только начинаются. Перевозки черных металлов со-
кратились на 2,5%, до 32,2 млн тонн. В «Северстали» сниже-
ние поставок черных металлов назвали «техническим мо-
ментом», указав в качестве наиболее вероятной причины 
особенности графика поставок. В НЛМК, Evraz, «Мечеле» 
отказались от комментариев.

Что касается угля, который является наиболее массо-
вым грузом ОАО РЖД, в мае погрузка соответствовала 
уровню 2018 года (31,2 млн тонн), по итогам пяти месяцев 
она выросла лишь на 0,8%. Из-за плохих ценовых условий 
сильно упала погрузка угля на южном направлении — на 
16,2%. Внутрироссийские перевозки сократились на 7,6%. 
В то же время на все еще востребованном восточном на-
правлении перевозки, напротив, интенсифицировались. 
Если в конце 2018 года ОАО РЖД объявляло угольщикам, 
что сможет в этом году увеличить перевозки угля на вос-
ток на 1,2%, по факту они выросли на 3,1%. 

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров счита-
ет, что, скорее всего, монополии придется скорректиро-
вать планы по погрузке на этот год. Не только оптимистич-
ные плюс 2%, но и заявленные плюс 1,5% уже объективно 
невыполнимы, считает эксперт, в лучшем случае удастся 
стабилизировать погрузку на уровне предыдущего года. 
При этом, по его мнению, планы по росту грузооборота на 
2019 год на уровне 2,6% выполнимы даже с учетом нега-
тивных тенденций второго квартала, которые сохраняют-
ся и в июне.

Евгений Зайнуллин, Наталья Скорлыгина

Железные дороги разгрузились
Объемы перевозок в мае резко сократились

Идея создания национальной 
дноуглубительной компании 
вызвала интерес в правитель-
стве: вице-премьер Юрий Бори-
сов поручил проработать стро-
ительство таких судов на рос-
сийских верфях и подумать 
над их загрузкой. Инициатор 
проекта компания «Инвести-
ции. Инжиниринг. Строитель-
ство» договорилась с турецкой 
структурой саудовского деве-
лопера Al Akaria о совместном 
предприятии с капиталом 
в €10 млн и начала перего во-
ры о финансировании с «ВЭБ- 
Лизингом».

Вице-премьер Юрий Борисов по-
ручил Минпромторгу и Минтрансу 
проработать вопрос создания отече-
ственного дноуглубительного фло-
та, в том числе финансирование его 
строительства и локализации на 
российских верфях, а также обеспе-
чение загрузки (копия поручения от 
29 мая есть у „Ъ“).

К поручению прилагается сде-
ланный Аналитическим центром 
(АЦ) при правительстве анализ со-
стояния дноуглубительного флота в 
РФ, согласно которому профильный 
флот российских судов устарел и не 
способен к выполнению масштаб-
ных проектов, а дорогостоящие ра-
боты по капитальному дноуглубле-
нию (создание подходных каналов, 
операционной акватории и т. д.) вы-
полняют иностранцы. Так, по под-
счетам АЦ, в 2010–2018 годах ино-
странные подрядчики получили за-
казов на дноуглубление на 50,5 мл-
рд руб., из-за чего бюджет РФ недо-
получил 9 млрд руб. НДС и 2 млрд 
руб. налога на прибыль. К 2024 году 
этот показатель может увеличиться 
до 95,6 млрд руб. (19 млрд руб. НДС 
и 5 млрд руб. налога на прибыль).

В Минтрансе „Ъ“ подтвердили, 
что поручение получено и прораба-
тывается. В Минпромторге гово-

рят, что принимают участие в рабо-
те и считают целесообразным по-
полнять флот национальной дно-
углубительной компании «посред-
ством строительства судов исклю-
чительно на территории РФ». Опыт 
зарубежных партнеров может при-
меняться в рамках локализа-
ции производства, уточнили в ми-
нистерстве.

Об идее создания национальной 
морской дноуглубительной компа-
нии „Ъ“ сообщал 15 мая. Инициато-
ром проекта стала петербургская 
компания «Инвестиции. Инжини-
ринг. Строительство» (И.И.С.), разра-
ботан проект «дорожной карты». Как 
следует из письма главы АЦ Влади-
слава Онищенко замглавы аппарата 
правительства Алексею Уварову (ко-
пия письма от 25 марта есть у „Ъ“), 
И.С.С., доработав финансовую мо-
дель создания технического флота, 
должна представить документы в 
«ВЭБ-Лизинг» и другие финансово-
кредитные организации. В «ВЭБ-Ли-
зинге» на запрос „Ъ“ не ответили.

Как сообщил „Ъ“ член совета ди-
ректоров И.И.С. Андрей Мушкарев, 
компания уже подписала соглаше-
ние о создании совместного пред-
приятия с дочерней структурой сау-
довской компании Al Akaria в Тур-
ции со стартовым капиталом 
€10 млн. Большую часть денег вкла-
дывает иностранный партнер, а 
И.С.С.— компетенции, пояснил го-
сподин Мушкарев. По его словам, 
компания вела переговоры в том 
числе с китайскими и европейски-
ми партнерами, но «с учетом взаи-
моотношений между РФ и Турцией» 
этот инвестор сочтен «наиболее 
удобным». На первом этапе суда бу-
дут строиться в кооперации с 
Damen и IHC, уточнил Андрей Муш-
карев. Он добавил, что параллельно 
ведутся переговоры о софинанси-
ровании с российско-турецким 
фондом.

Член совета директоров Al Akaria 
Айкут Кайя сообщил „Ъ“, что «про-
ект представляется очень перспек-
тивным». С учетом тесных партнер-
ских отношений между Россией и 
Турцией многие турецкие компа-
нии рассматривают инвестиции в 
российские портовые проекты как 
приоритетные, уточнил он. 

• Al Akaria работает в секторе 
 жилищного и коммерческого стро
ительства в Саудовской Аравии, 
64,57% принадлежит суверенному 
фонду страны. Выручка в 2018 году 
— $79,1 млн, что на 6% ниже, 
чем  годом ранее, чистый убыток — 
$48,8 млн (в 2017 году — прибыль 
$35,3 млн).  Капитализация на Сау
довской фондовой бирже (Tadawul) 
— $222,2 млн.
В последнее время арабы — круп-

нейшие инвесторы на мировом сти-
видорном и шиппинговом рынке, 
отмечает Надежда Малышева из 
PortNews. Они не впервые обраща-
ют внимание на развивающийся 
российский рынок, а их деньги на-
ходятся вне санкционной полити-
ки, заключает эксперт.

При этом собеседники „Ъ“ напо-
минают, что идея создания дноуглу-
бительной компании обсуждалась и 
ранее, но возникали серьезные воз-
ражения. Во время строительства 
порта Сабетта модель с разовыми 
расходами на привлечение сущест-
вующего флота была признана бо-
лее целесообразной, отмечают 
источники. После реализации круп-
ных проектов, особенно в Арктике, 
неясно, куда потом может быть пе-
ренаправлен столь специальный 
флот, добавляют они. Также собесед-
ники „Ъ“ отмечают, что для эксплуа-
тации такого флота важна беспере-
бойная поставка комплектующих, 
ремонтная база и квалифицирован-
ные специалисты.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Новый уровень дна
Создание дноуглубительного флота дошло до правительства

Урожай зерна в России в 2019 
году может оказаться не таким 
хорошим, как ожидалось. Из-за 
нехватки осадков и засушливой 
 погоды в ряде регионов «Сов-
экон» снизил прогноз сбора 
 зерна с 129,1 млн до 127,2 млн 
тонн. Другие аналитики также 
не исключают пересмотра сво-
их оценок. Снижение прогно-
зов урожая может дополнитель-
но поддержать цены на россий-
скую пшеницу, которые к осени 
могут превысить $200 за тонну.

«Совэкон» впервые снизил про-
гноз сбора зерна в России в 2019 году, 
следует из еженедельного монито-
ринга аналитического центра. Оцен-
ка урожая всех зерновых понижена с 
129,1 млн до 127,2 млн тонн, пшени-
цы — с 83,4 млн до 82,6 млн тонн. «Со-
вэкон» корректирует прогноз на фоне 
относительно негативных погодных 
условий. Как отмечают аналитики, ко-
личество осадков во второй половине 
мая в части регионов Европейской 
России оказалось меньше нормы. А в 
Поволжье и части южных регионов 
запасы влаги также остаются ниже 
средних.

Руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павенский 
согласен, что сегодня наблюдаются 
недостаток влаги и жаркая погода в 
Поволжье, исключая Волгоградскую 
область, и Оренбургской области, а 
также засушливые погодные условия 
в Ставропольском крае. Но, отмечает 
он, озимая пшеница уже сформирова-
лась и в значительной степени это не 
должно сказаться на урожае. «Русагро-
транс» ожидает урожай зерновых в 
2019 году на уровне 126 млн тонн, 
пшеницы — 80,8 млн тонн. Директор 
«Прозерна» Владимир Петриченко го-
ворит, что понижать прогноз урожая 

не планирует. Сейчас компания оце-
нивает сбор зерна в 2019 году в 
130,8 млн тонн, пшеницы — в 
82,3 млн тонн. 

Институт конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) пока также сохраняет 
базовый прогноз сбора зерна в России 
в 2019 году на уровне 126,7 млн тонн, 
включая 81 млн тонн пшеницы, гово-
рит гендиректор ИКАР Дмитрий 
Рылько. По его словам, в оценку зара-
нее были заложены риски нехватки 
осадков и засушливой погоды в ряде 
регионов. При этом господин Рылько 
не исключил пересмотра прогноза 
урожая 2019 года в дальнейшем. Это 
будет зависеть от дневных и ночных 
температур, количества осадков и др., 
перечисляет он.

На 31 мая 2019 года зерновые были 
засеяны на площади 27,1 млн га про-
тив 23,9 млн га годом ранее, сообщает 
«Совэкон». Площадь посевов под пше-
ницей была 11,3 млн га против 
9,1 млн га в 2018 году. При этом анали-
тики отмечают замедление темпов се-
ва в Сибири. По словам директора «Со-
вэкона» Андрея Сизова, в прошлом го-

ду сев зерновых в Сибири сократился 
примерно на 1 млн га, что в основном 
было связано с замещением посевов 
озимой пшеницы рапсом, «в этом году 
тенденция продолжается».

Как прогнозирует господин Сизов, 
если текущая засушливая погода в ря-
де регионов сохранится в течение ию-
ня, стоит ожидать дальнейшего по-
всеместного снижения прогнозов 
сбора зерна. Это, в свою очередь, мо-
жет дополнительно поддержать цены 
на российскую пшеницу нового уро-
жая, отмечает он. По данным «Совэко-
на», на прошлой неделе котировки на 
пшеницу с содержанием 12,5% проте-
ина в среднем выросли на $8, до $195 
за тонну (FOB, глубоководные порты). 
Основной фактор роста — укрепле-
ние мировых бирж, сообщают анали-
тики. По их оценкам, пшеница в Чи-
каго и Париже с поставкой в июле и 
сентябре подорожала примерно на 
4%, до $185 и $206 за тонну соответст-
венно. В Минсельхозе ожидают уро-
жай зерна на уровне 118 млн тонн, 
включая 75 млн тонн пшеницы. На 
вопрос „Ъ“ о возможном пересмотре 
прогноза там не ответили.

По словам Игоря Павенского, до 
последнего момента казалось, что те-
кущий урожай зерна может прибли-
зиться к рекордным показателям 
2017 года — 130 млн тонн и более. Но 
текущая ситуация с погодой свиде-
тельствует о том, что вероятность та-
ких прогнозов существенно снижает-
ся, отмечает он. Господин Павенский 
не исключает, что средние цены на 
российскую пшеницу нового урожая 
на этом фоне к осени превысят план-
ку $200 за тонну. Хотя, указывает ана-
литик, говорить о повторении прош-
логодних уровней — $240 за тонну — 
пока не приходится.

Анатолий Костырев

Пшеница подсыхает
Аналитики снижают прогнозы сбора зерна в 2019 году

Часовые задержки в выдаче багажа начались в конце 
мая. Пассажирам, прилетевшим из Шанхая, Мадрида и не-
которых других зарубежных городов приходилось ожи-
дать багаж до пяти часов. В МАШ 1 июня утверждали, что 
причиной задержек стал увеличившийся пассажиропо-
ток. Но источники „Ъ“ в отрасли подчеркивают, что при-
мерные параметры пассажиропотока в начале высокого 
сезона были понятны задолго до конца мая, когда дефи-
цит персонала стал очевиден. Собеседники „Ъ“ отмечают, 
что нехватку сотрудников не удастся компенсировать за 
счет грузчиков из Домодедово и Внуково: эту категорию 
сотрудников набирают из близлежащих населенных пун-
ктов. Так, основная часть сотрудников Шереметьево жи-
вет в Лобне, Долгопрудном или Химках.

В МАШ рассчитывают, что ситуацию удастся выпра-
вить к концу июня. Аэропорт организовал бесплатную 
раздачу воды и сэндвичей пассажирам, ожидающим вы-
дачи багажа более 25 минут с момента поставки воздушно-
го судна на стоянку. При ожидании более получаса пасса-
жиры имеют право на бесплатную доставку багажа по ука-

занному адресу. Также МАШ увеличил количество диспет-
черов и супервайзеров в зонах выдачи багажа для беспере-
бойного информирования пассажиров. МАШ остается 
крупнейшим в России аэропортом по пассажиропотоку. В 
2018 году он обслужил 45,8 млн человек, что больше ре-
зультата 2017 года на 14,3%. По итогам 2019 года планиру-
ет нарастить показатель до 51,9 млн человек.

Старший научный сотрудник Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Андрей 
Крамаренко считает, что аэропорт допустил организаци-
онный провал в преддверии пикового сезона. Он отмеча-
ет, что грузчиков невозможно набрать в быстрые сроки, 
так как работодатель должен быть уверен в обеспечении 
сохранности груза. «Видимо, речь идет об ошибке руко-
водства аэропорта»,— говорит эксперт. Проявившиеся 
проблемы в обработке багажа ударят по «Аэрофлоту»: 
часть наиболее осведомленных пассажиров выберет услу-
ги других авиакомпаний. Особенно болезненно для пере-
возчика, что коллапс случился не в зимний период, а в на-
чале пикового летнего сезона — период получения пере-
возчиком максимальной прибыли от деятельности.

Герман Костринский

Чемоданные нестроения
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Как обычно, у нас  
главный враг — это засуха

— Алексей Гордеев,
вице-премьер,  

о прогнозах по сбору зерна,  
май 2019 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 4 июня 2019 №95   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

мартмартмарт апрель апрельапрельапрель май май май май майапрельмартмарт

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20тыс. руб.    ● 3,850

22

24

26

28

30

32$ ● 30,62

2,98%
75

79

83

87

91

95руб. ● 93,10

4,08%
300

320

340

360

380

400руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,60%1,86% 2,56%

● 366,20$ ● 1,92

3,0 4,5 20,0 35,0 75,0 95,0 300,0 400,00,0 2,6

Больше четверти россиян 
за  последние полгода платили 
за фильмы и сериалы в интер-
нете, тогда как еще два года на-
зад таких было лишь 12%, сви-
детельствуют данные BrandSci-
ence. По мнению участников 
рынка, росту платящей аудито-
рии способствуют в том числе 
антипиратские инициативы. 
Противники регулирования 
считают, что помогло сниже-
ние цен на легальный контент.

Доля россиян, хотя бы раз платив-
ших за видеоконтент в последние 
полгода, достигла 27%, подсчитало 
агентство BrandScience (входит в 
Media Direction Group). В исследова-
нии участвовало более 2 тыс. чело-
век 12–65 лет в городах с населением 
от 100 тыс. О результатах аналогич-
ного исследования BrandScience „Ъ“ 
сообщал в августе 2017 года, тогда до-
ля плативших за видео россиян со-
ставляла 12%.

За последние полгода 16% опро-
шенных покупали подписку на ви-
деоконтент (в 2017 году — 4%) и еще 
11% совершали только единичные 
покупки фильмов и сериалов (в 
2017 году — 8%). Не покупали видео 
в интернете, но не исключают та-
кой возможности 39% опрошен-

ных, тогда как 36% не платили за ви-
део и не собираются делать этого.

Чаще всего видеоконтент прио-
бретают люди 25–44 лет, доля платя-
щих пользователей в этом возрасте 
выросла с 14% в 2017 году до 32% в 
2019-м. Самая высокая доля потен-
циальной аудитории приходится на 

возраст 45–65 лет, в котором не 
исключают покупки подписок 43% 
пользователей. Изменила планы от-
носительно покупки видео аудито-
рия 12–16 лет. Если в 2017 году 67% 
опрошенных подростков были уве-
рены, что не готовы приобретать ви-
деоконтент вообще, то в 2019-м их 
уже меньше половины — 49%.

Аудитория онлайн-видео в целом 
растет: уже 94% интернет-пользова-
телей в России время от времени 

смотрят видео в интернете, 41% дела-
ют это постоянно или часто, говорит 
руководитель исследовательских 
проектов Deloitte СНГ Михаил Горде-
ев. Наиболее активные зрители — 
учащиеся и студенты: по данным 
Deloitte, почти все респонденты 
этой подгруппы (99%) время от вре-
мени смотрят видео онлайн, а 65% 
делают это постоянно. Растут и дохо-
ды легальных видеосервисов: их вы-
ручка в 2018 году выросла на 56%, до 
24,86 млрд руб. без НДС, оценивали 
ранее в J’son & Partners Consulting.

«Через несколько лет платить за 
подписку на сериалы и фильмы бу-
дет так же естественно, как сейчас 
за музыку»,— уверена директор по 
развитию медиасервисов «Яндекса» 
Ольга Филипук. Гендиректор Okko 
Иван Гродецкий указывает, что 
платные сервисы «становятся пра-
ктически единственным каналом, 
где доступны эксклюзивные гром-
кие премьеры». Еще один драйвер 
платной модели — развитие рынка 
Smart TV, добавляет директор по 
развитию бизнеса, партнерств и 
платной модели ivi Ирина Грандель. 
Месячная платящая аудитория ivi, 
по ее словам, в мае 2019 года дости-
гла 1,5 млн, когда как еще в декабре 
2017-го составляла 0,5 млн.

Росту платящей аудитории также 
способствует «возросшая за послед-
няя время совместная активность 
участников рынка по противодейст-
вию распространению нелегально-
го контента», указывает Ольга Фили-
пук. В ноябре 2018 года поисковики 
и правообладатели подписали анти-
пиратский меморандум, который 
обязывает удалять из поисковой вы-
дачи ссылки на пиратские ресурсы 
во внесудебном порядке. По отдель-
ным фильмам и сериалам найти пи-
ратские копии действительно стано-
вится все сложнее, это отнимает 
больше времени, подтверждает 
Иван Гродецкий.

Рост потребления платных под-
писок следствие не блокировок (по 
данным SimilarWeb, аудитория за-
блокированного RuTracker.org в 
апреле составляла 82 млн человек), 
а качества и доступности легаль-
ных сервисов, полагает глава Пи-
ратской партии России Антон Ер-
шов. Главная причина бытового пи-
ратства — финансовая недоступ-
ность контента, рассуждает он, од-
нако, например, последний сезон 
«Игры престолов» можно было ле-
гально посмотреть «по цене прое-
зда в метро».

Валерия Лебедева

Россияне купились на сериалы
Доля платящих за видеоконтент в интернете удвоилась

У АФК «Система» Владимира 
 Евтушенкова растет интерес 
к фармацевтическому бизнесу. 
Корпорация планирует вло-
жить более 4,5 млрд руб. в созда-
ние лаборатории и расширение 
производственных мощностей, 
чтобы выйти в сегмент биопре-
паратов для лечения онколо-
гии. Проект даст «Системе» до-
ступ к госзаказу, но в этом сег-
менте она столкнется с высокой 
конкуренцией, предупреждают 
участники рынка.

О том, что АФК «Система» планиру-
ет инвестировать 500 млн руб. в науч-
но-исследовательскую лабораторию 
полного цикла для разработки био-
препаратов, „Ъ“ рассказал управляю-
щий партнер АФК Артем Сиразутди-
нов. По его словам, речь идет о лекар-
ствах для лечения заболеваний в об-
ласти онкологии, кардиологии, пси-
хиатрии и других тяжелых врожден-
ных патологий. Кроме того, лаборато-
рия должна заниматься проведением 
генетических исследований, прода-
жей диагностических наборов и хра-
нением биоматериалов.

Создание лаборатории должно 
начаться в 2019 году, для ее размеще-
ния рассматривается центр «Сколко-
во» в Москве. В 2023 году АФК плани-
рует начать создание мощностей для 
производства разработанных в лабо-
ратории препаратов. Для этого по-
требуется инвестировать в существу-
ющие и новые предприятия еще 
около 4 млрд руб., говорит Артем Си-
разутдинов. Выпуск разработанных 
в лаборатории препаратов планиру-
ется начать в 2025 году.

«Системе» уже принадлежит фар-
мацевтическое АО «Биннофарм», 
портфель которого включает 12 пре-
паратов, в том числе для лечения не-
врологии, пульмонологии и пр. В де-
кабре 2018 года АФК также приобре-
ла 13% в российском производителе 
лекарств АО «ФП „Оболенское“» за 
1,83 млрд руб. В течение трех лет кор-
порация может увеличить долю в 
компании до 59% за счет выкупа в 
рамках опциона пакета группы ВТБ. 

На базе «Оболенского» и «Биннофар-
ма» планируется создать крупный 
фармацевтических холдинг, сообща-
ла «Система».

По прогнозам Артема Сиразутди-
нова, среднегодовые темпы роста 
сегментов рынка, в которых будет 
работать лаборатория, могут дости-
гать 15–20%. К 2025 году их совокуп-
ный оборот вырастет более чем в 3,5 
раза по сравнению с 2018 годом и 
превысит 180 млрд руб., ожидает 
топ-менеджер.

«Система» планирует инвестиро-
вать в разработку и начало производ-
ства новых лекарств совместно с 
партнерами. Их имена в корпора-
ции не называют. Там отмечают, что 
ведут переговоры с рядом крупных 
российских и зарубежных институ-
циональных инвесторов, с некото-
рыми переговоры находятся в «про-
двинутой стадии». В сентябре 2018 
года «Система» сообщала о намере-
нии развивать биотехнологии в РФ 
вместе с Российским фондом пря-
мых инвестиций (РФПИ). В апреле 
2019 года фонд в составе консорциу-
ма инвесторов выкупил за 4 млрд 
28% «Оболенского». В РФПИ отказа-
лись от комментариев.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков предполагает, что 
за счет создания лаборатории АФК 
рассчитывает на получение феде-
рального госзаказа. Но, предупре-
ждает он, сегодня на рынках биопре-
паратов, куда хочет выйти корпора-
ция, уже есть крупные игроки. По-
добные лекарства для лечения в том 
числе онкологических заболеваний 
выпускает ГК «Биокад», доля в кото-
рой принадлежит основному вла-
дельцу «Фармстандарта» Виктору Ха-
ритонину. К тому же, напоминает го-
сподин Глушков, у «Оболенского» и 
«Биннофарма» недостаточно компе-
тенции в создании и выводе на ры-
нок инновационных препаратов. 
Помимо создания лаборатории, до-
бавляет он, для этого необходимо 
уметь работать с врачами, которым 
предстоит назначать эти лекарства.

Мария Котова

«Система»  
идет в лабораторию
АФК займется производством  
лекарств для лечения онкологии

ОАО РЖД не будет вкладывать 
свои средства и деньги бюджета 
в развитие территории Рижско-
го грузового двора. Как выяснил 
„Ъ“, партнером монополии по 
этому крупному девелоперскому 
проекту стала «Дом.РФ», которая 
займется организацией процес-
са и привлечением финансиро-
вания. Строительство комплек-
са с офисами, жильем и новым 
креативным пространством во-
круг Рижского вокзала оценива-
ется в 100–200 млрд руб.

Правление ОАО РЖД 3 июня рас-
смотрело проект развития Рижского 
грузового двора на северо-востоке 
Москвы, в 5 км от Кремля, сообщил 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
По его словам, примерно на 20 га пла-
нируется строительство комплекса с 
жильем, офисами и общественным 
пространством. По словам собесед-
ника „Ъ“, ОАО РЖД внесет в проект 
только землю: «Монополия не будет 
финансировать строительство ни за 
свой счет, ни за счет бюджета».

Другой источник „Ъ“ уточнил, что 
ОАО РЖД намерено реализовывать 
проект вместе с «Дом.РФ», которая 
займется вовлечением земли и при-
влечением финансирования. Воз-
можно, будет комбинированное ин-

вестирование: часть средств предо-
ставит «Дом.РФ», часть — сторонние 
инвесторы. «В проекте должны быть 
рыночные инвестиции»,— говорит 
собеседник „Ъ“. По его словам, стро-
ительство без использования 
средств компании и бюджета долж-
но стать прецедентом для ОАО РЖД. 
«С одной стороны, территория долж-
на быть открыта для горожан, с дру-
гой — приносить прибыль»,— гово-
рит собеседник „Ъ“. 

В пресс-службе ОАО РЖД отказа-
лись от комментариев. Но источни-
ки „Ъ“ в монополии и в «Дом.РФ» под-
твердили факт переговоров. Еще в 
феврале на форуме в Сочи ОАО РЖД 
и «Дом.РФ» в присутствии премьера 
Дмитрия Медведева подписали ра-
мочное соглашение о «развитии же-
лезнодорожной инфраструктуры и 
прилегающих территорий». Это, по-
ясняет один из источников „Ъ“, по-
зволяет сторонам заняться ревили-
тацией не только Рижского двора, но 
и принадлежащих монополии тер-
риторий у Киевского, Белорусского 
вокзалов и других локаций. Для 
«Дом.РФ» это будет второй проект в 
области управления активами го-
скорпораций: ранее компания дого-
ворилась с ВЭБ.РФ об управлении 
его портфелем недвижимости.

Планы по развитию Рижского дво-
ра озвучивались неоднократно, в том 
числе крупными девелоперами, но 
ни один из них не был реализован. В 
марте в ОАО РЖД опять заговорили о 
программе ревитализации Рижского 
двора. Тогда «Ведомости» сообщали, 
что руководство монополии обсу-
ждает возможность создания там де-
лового кластера, где большая часть 
площадей будет отдана под офисы 
ОАО РЖД и его дочерних структур. 
«Новый проект более масштаб-
ный,— говорит один из собеседни-
ков „Ъ“.— Якорем должно стать сов-
ременное общественное пространст-
во». Он подчеркивает, что историче-
ское здание Рижского вокзала, по-
строенного в 1901 году, сохранят и 
сделают одной из доминант архитек-
турного проекта. Собеседник „Ъ“ 
приводит в пример проект в Барсело-
не Jardins de la Rambla de Sants, где на 
месте старых железнодорожных ли-
ний появится новый парк, и ренова-
цию части бывшей территории элек-
тростанций в Battersea в Лондоне, где 
сейчас создается креативный кла-
стер с модными ресторанами, дизай-
нерскими магазинами и современ-
ным жильем. В лондонский проект, 
стартовавший в 2013 году, вложено 
более $13 млрд.

Такие проекты становятся драйве-
ром для развития туризма, считает ви-
це-президент по стратегическому раз-
витию Института градостроительного 
и системного проектирования Дмит-
рий Савин. По его оценке, инвести-
ции в проект по застройке Рижского 
двора могут составить 100–200 млрд 
руб. «Не только в мире, но и в России 
существуют успешные кейсы ревита-
лизации бывших промзон, та же Но-
вая Голландия в Санкт-Петербурге — 
проект частного инвестора»,— гово-
рит директор отдела стратегического 
консалтинга CBRE Ольга Земцова. Рен-
табельность таких проектов может со-
ставлять от 20% и выше в зависимости 
от того, какие объекты будут построе-
ны, отмечает она. «Переезд ряда струк-
тур ОАО РЖД может стать драйвером 
для развития офисных площадей в 
этом районе»,— считает эксперт.

В случае переезда сотрудников 
ОАО РЖД в это район в проекте в ка-
честве инвестиций также частично 
могут быть задействованы освобо-
ждаемые здания, говорит источник 
„Ъ“, близкий к монополии. Он допу-
скает, что часть высвобождающихся 
пространств станут общественно-до-
суговыми центрами, доступными 
широкой публике.

Халиль Аминов

«Дом.РФ» въезжает в грузовой двор
У РЖД появился партнер по девелопменту

В Москве за последние два года 
объем нового жилья в небоскре-
бах (дома свыше 40 этажей) вы-
рос на 19%. Интерес застройщи-
ков к высотным проектам объ-
ясняется ростом конкуренции 
и подорожанием земли, однако 
сдерживающим фактором экс-
перты называют стремление 
покупателей к приватности. 
При этом массовой застройки 
районов небоскребами не будет: 
за пределами делового центра 
«Москва-Сити» девелоперы бу-
дут возводить высотки точечно.

Объем предложения в москов-
ских небоскребах (дома более 40 эта-
жей) с декабря 2017-го по апрель 
2019 года вырос на 19%, подсчитали в 
Capital Group. По данным «Метриум»/
CBRE, прирост предложения еще 
больше и с начала 2019 года составил 
около 25%. Сегодня в Москве, говорят 
в «Метриуме», представлено 17 вы-
сотных новостроек с 3 тыс. квартир и 
апартаментов. По подсчетам Capital 
Group, большая часть новых площа-
дей (59%) пришлась на квартиры, еще 
41% — на апартаменты, основная 
часть из которых расположена в де-
ловом центре «Москва-Сити». Сред-
няя цена первичного предложения в 
апреле составляла 351,3 тыс. руб. за 
1 кв. м, с декабря 2018 года она увели-
чилась лишь на 2%.

Наибольшая часть новых небо-
скребов, или 48%, расположена в Цен-
тральном административном округе. 
Еще 23% небоскребов сданы на западе 
Москвы, 13% — на северо-востоке, 11% 
— на севере и еще 5% на северо-западе 
города. Меньше всего квартир и апар-
таментов в небоскребах предлагается 
на северо-востоке столицы, где еще в 
декабре было сосредоточено 28% но-
вого жилья, но из-за продажи и брони-
рования доля округа снизилась.

Активное высотное строительство 
в Москве объясняется обычным для 
мегаполисов удорожанием земли и 
дефицитом ликвидных площадок для 
строительства, говорит вице-прези-
дент по стратегическому развитию 
Института градостроительного и сис-
темного проектирования Дмитрий 
Савин. Одновременно с большими 
доходами высотки означают и более 
сложное строительство: например, 
небоскребы требуют более внима-
тельного отношения к инфраструкту-
ре и создания зимних садов, эксплуа-
тируемых кровель, паркингов и 
транспортной инфраструктуры более 
высокой плотности.

Сложность строительства ведет к 
тому, что девелоперов-новичков в сег-
менте высотного строительства нет и 
быть не может, согласен коммерче-
ский директор Capital Group Петр 
Исаев. По его мнению, Москва будет 

застраиваться небоскребами точеч-
но, в отличие от того же Нью-Йорка, 
где есть только один район небоскре-
бов. Перспективными для нового 
предложения он называет площадки 
по направлению к аэропортам: небо-
скреб — это формат для экономиче-
ски активных людей мира, у которых 
несколько квартир, и они часто путе-
шествуют или ездят по делам. Инте-
рес со стороны девелоперов к высот-
кам будет расти, поскольку формат 
позволяет снизить и затраты, и стои-
мость входа в проект для покупателя, 
считает господин Исаев.

В течение следующих пяти лет 
аналитики ожидают появления не-
скольких заметных высоток, в том 
числе небоскреба в «Зиларте» высо-
той около 150 м, комплекса Grand 
Tower и 104-этажного здания в «Мо-
сква-Сити». Стоит ожидать появле-
ния и других объектов, добавляет 
управляющий партнер «Метриума» 
Мария Литинецкая: при стагнации 
цен и высокой конкуренции за-
стройщики будут стараться макси-
мизировать прибыль путем увеличе-
ния размера жилых комплексов. 
Кроме того, продолжает эксперт, 
программа реновации усилит кон-
куренцию среди застройщиков, и, 
чтобы удержать себестоимость стро-
ительства на конкурентном уровне, 
девелоперам понадобится повы-
шать этажность, добиваясь эффекта 
масштаба.

Широкое распространение небо-
скребов в Москве будет сдерживать 
стремление покупателей к приват-
ности и камерности жилья, преду-
преждает директор департамента го-
родской недвижимости Knight Frank 
Андрей Соловьев. Исключением 
можно назвать разве что «Москва-Си-
ти», где высокий интерес не только к 
покупке, но и к аренде: как правило, 
видовые апартаменты там не застаи-
ваются и сдаются очень быстро.

Елизавета Макарова

Девелоперы берут высоту
Интерес застройщиков к небоскребам растет

Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) начал перегово-
ры о покупке доли в компании 
IXcellerate, владеющей одним 
из крупнейших в Москве цент-
ров обработки данных (ЦОД). 
Ее мощности могут пригодить-
ся СП фонда с китайской Aliba-
ba Group, Mail.ru Group и «Мега-
Фоном». Самой IXcellerate сред-
ства нужны для реализации ин-
вестпрограммы на $260 млн.

РФПИ начал переговоры с компа-
нией IXcellerate, управляющей ЦОД 
в Москве, рассказали два источника 
„Ъ“. IXcellerate предложила РФПИ 
предоставить инвестиции, но как бу-
дет организована сделка, компании 
пока не решили, уточняет один из 
них. «Переговоры на очень ранней 
стадии, до обсуждения деталей сто-
роны еще не дошли»,— говорит он. 
От официальных комментариев в 
РФПИ и IXcellerate отказались.

В феврале IXcellerate объявила о 
планах инвестировать в развитие 
$260 млн в рамках пятилетней стра-
тегии, реализация которой должна 
позволить увеличить долю рынка 
примерно до 25%. Инвестиции будут 
обеспечены средствами акционеров 
(среди них — Goldman Sachs, IFC, Su-
mitomo Corporation), банковским 
финансированием и капиталом, 
привлеченным на международных 
рынках, говорили в IXcellerate.

У РФПИ есть стратегия в области 
инвестиций в искусственный интел-
лект на $2 млрд, в рамках которой 
фонд рассматривает проекты в обла-
сти инфраструктуры, поясняет собе-
седник „Ъ“ в инвестиционном сооб-
ществе. По его словам, РФПИ видит 
потенциал для консолидации на 
рынке дата-центров и «активно раз-
говаривает с разными участника-
ми». Фонд также изучает, с кем из 
крупнейших компаний можно за-
ключить партнерство с целью созда-
ния облачного сервиса, хранилища 
и ЦОД для совместного предприя-

тия, в котором участвуют РФПИ, 
Mail.ru Group, Alibaba Group и «Мега-
Фон», сообщил другой собеседник 
„Ъ“. О том, что РФПИ с партнерами в 
рамках сделки построит ЦОД в Рос-
сии, гендиректор фонда Кирилл 
Дмитриев рассказывал в интервью 
„Ъ“ в сентябре 2018 года.

Входящая в Alibaba Group компа-
ния AliExpress запустила ЦОД в октя-
бре—ноябре 2017 года и продолжает 
его использование, сообщил „Ъ“ пред-
ставитель AliExpress Антон Пантелеев. 
Компания сообщала, что инвестирует 
в развитие российской IT-инфраструк-
туры и дата-центр около $30 млн. В 
«МегаФоне» и Mail.ru Group не ком-
ментируют переговоры РФПИ о пои-
ске партнера для хранения данных.

У IXcellerate уже есть опыт работы 
с китайскими компаниями — разме-
щение 600 стоек Tencent, напомина-
ет аналитик iKS-Consulting Стани-
слав Мирин. У IXcellerate арендует 
стойки и китайская Huawei, которая 
также разместилась в ЦОД операто-
ров 3Data и DataPro, писал „Ъ“ 27 фев-
раля. По итогам 2018 года IXcellerate 
вошла в число наиболее быстрора-
стущих игроков на рынке ЦОД вме-
сте с «дочкой» «Ростелекома» РТК-
ЦОД, GreenBushDC, DataPro и «Аван-
таж». Общее число стойко-мест в Рос-
сии выросло в 2018 году на 16%, до 
40 тыс., оценивала iKS-Consulting.

На рынке наблюдается дефицит 
мощностей, который, вероятно, про-
длится как минимум ближайший год, 
так как реализуемые сейчас проекты 
будут открыты не раньше, чем в 2020–
2021 году, рассуждает Станислав Ми-
рин. Учитывая, что IXcellerate заявила 
о строительстве 16 тыс. стоек, разме-
щение крупного заказчика, который, 
возможно, проинвестирует часть вво-
да стоек, представляет для компании 
интерес, уверен он. Стоимость IXcelle-
rate оценить сложно, отмечает анали-
тик: на российском рынке нет публич-
ных компаний в этом сегменте.

Владислав Новый

РФПИ соберет серверы
Фонд заинтересовался  
рынком хранения данных

С левой и с правой сторон 
берега Москвы-реки 

планируем [застроить] 
достаточно высокими 

зданиями… как в Шанхае, 
как в Нью-Йорке

— Марат Хуснуллин,
заммэра Москвы, март 2019 года, ТАСС

Ц И Т А Т А

36 процентов
онлайн-пользователей 
в Москве покупают под-
писки на видеоконтент 
(данные BrandScience)
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Дочь и внучка Чарли Чаплина — Виктория Тьерре-Чаплин  
и Аурелия Тьерре — показали в Москве на Чеховском фестивале  
спектакль «Колокольчики и заклинания»

Выходит в прокат фильм Дек-
стера Флетчера «Рокетмен» — 
 музыкальная фантазия, в основу 
которой легла биография Элто-
на Джона. Предыдущей работой 
Флетчера была «Богемская рап-
содия», которую он доделывал 
после ухода из проекта Брайа-
на Сингера. Посмотрев «Рокет-
мена», Борис Барабанов решил, 
что если Queen, по всей видимо-
сти, держали режиссера в ежо-
вых рукавицах, то Элтон Джон, 
напротив, предоставил ему пол-
ную творческую свободу.

 Вскоре после российской 
премьеры фильма «Рокетмен» раз-
разился скандал. Выяснилось, что 
фильм подвергся цензурным прав-
кам, причем по инициативе прокат-
ной компании «Централ Партнер-
шип» (ЦПШ) и, надо полагать, с мол-
чаливого согласия мирового прокат-
чика — компании «Парамаунт». Эл-
тон Джон заявил, что узнал о купю-
рах в российской версии «из вто-
рых рук» и был лишен возможности 
«бороться» с цензурой в отношении 
фильма. Лента была цензурирова-
на, несмотря на то что ей и так был 
присвоен рейтинг 18+, более того, 
сам Элтон Джон настоял на рейтин-
ге R для мирового проката, то есть со-
знательно лишил свое детище части 
зрителей, например в США — всех 
моложе 21 года. Для музыканта бы-
ло важно создать не блокбастер, но 
фильм-исповедь, объясняющий, по-
чему он и его музыка именно такие. 
Российские прокатчики все решили 
за Элтона Джона и за зрителей.

Были вырезаны сцены приема на-
ркотиков, которых полно на наших 
экранах в других картинах, сцена сек-
са между Элтоном Джоном (Тэрон Эд-
жертон) и его менеджером Джоном 
Ридом (Ричард Мэдден), снятая весь-
ма целомудренно, сцена измены Ри-
да у бассейна и все поцелуи между 
мужчинами. Удаленные сцены, ко-
торые и эротическими-то не назо-

вешь, многое объясняют в отноше-
ниях между музыкантом и его парт-
нером. А эта сюжетная линия — од-
на из главных в фильме. Наконец, чу-
довищное решение ЦПШ убрать фи-
нальный титр о том, что Элтон Джон 
все же обрел свою любовь (в лице 
Дэвида Ферниша, с которым живет 
26 лет, из них 14 — в законном бра-
ке). Весь фильм — это ответ матери ге-
роя, которая считала, что, будучи ге-
ем, он никогда не найдет любовь. Уда-
лить титр значило убить историю. Го-
ворить о том, что без «этих сцен» мож-
но обойтись, неверно. Вы просто-на-
просто идете на другой фильм. Впро-
чем, и его стоит посмотреть.

«Рокетмен» переворачивает наши 
представления о киномюзикле. Это 
сплав байопика, следующего биогра-
фической канве, и мюзикла, то есть 
фантазии. Мы привыкли к тому, что 
в большинстве случаев, когда звучат 
песни, сюжетное действие останав-
ливается. В «Рокетмене» каждый му-
зыкальный номер со всеми танцами 
и спецэффектами — продолжение 
сюжета.

Песни, использованные в фильме 
«Рокетмен»,— это хорошо знакомый 
поклонникам музыканта набор «the 
best of», который бесконечно тиражи-
руется в разного рода сборниках и ле-
жит в основе концертных сет-листов. 
Публика привыкла воспринимать 
эти песни как вечнозеленые поп-хи-
ты. В «Рокетмене» Элтон Джон убеди-
тельно доказывает, что шлягер может 
быть продолжением жизни, расска-
зом о сложных и болезненных вещах. 
Даже если под него танцует весь мир.

Фильм «Рокетмен» уже сравнивают 
с «Богемской рапсодией», благо Элтон 
Джон и Фредди Меркьюри — равно-
великие фигуры. Музыкальная ткань 
«Рокетмена» сложнее, недаром в пер-
вой части фильма авторы рассказы-
вают о том, насколько легко давалась 
юному Реджинальду Дуайту классика, 
какой цепкой была его музыкальная 
память. Помимо песен, переписан-
ных близко к оригинальным версиям 
с вокалом Тэрона Эджертона, в фильме 
есть множество совершенно фантасти-
ческих вариаций на темы известных 
хитов Элтона Джона, от мелодий, сыг-

ранных одним пальцем на простом до-
машнем фортепиано, до роскошных 
оркестровых версий и дискотракто-
вок (саундтрек «Рокетмена» спродюси-
ровал Джайлс Мартин, сын продюсера 
The Beatles Джорджа Мартина). В «Бо-
гемской рапсодии» звучат преимуще-
ственно оригинальные версии песен 
Queen, не вызывающие никаких эмо-
ций, кроме естественного желания 
подпеть, как в караоке.

Исполнитель роли Фредди Мер-
кьюри Рами Малек, получивший за 
нее «Оскар», по сравнению с Тэроном 
Эджертоном — картонная фигура из 
супермаркета. Не только вокальная, 
но и актерская работа Тэрона Эджер-
тона — настоящий прорыв (впрочем, 
Малек в «Рапсодии» не пел вовсе). Оба 
актера натуралы, но если Малек в луч-
шем случае вызывает улыбку, то уро-
вень перевоплощения Тэрона Эджер-
тона способен тронуть до глубины ду-
ши самого отпетого гомофоба. Малек 
копирует картинку, Эджертон игра-
ет мечту о любви и обретении себя. 
Здесь стоит обязательно упомянуть 
юного Мэттью Илсли, который испол-
нил роль Элтона Джона в детстве. Он 
ничуть не уступает в мастерстве кол-
леге Эджертону.

Есть подозрение, что кассовых ре-
кордов, сравнимых с фильмом о груп-
пе Queen, «Рокетмен» не установит, 
причем не только в России. Дело не 
только в рейтинге R и цензуре, кото-
рая создала вокруг фильма негатив-
ный информационный фон. Дело 
в том, что и фильм, и персонаж, и му-
зыкальное решение чуть более слож-
ны, чем того требует предмет массово-
го помешательства. Декстер Флетчер 
не высек своего героя из мрамора, он 
смешал его из слез, блесток, кокаина 
и водки и хорошенько взболтал, он 
поселил в его душе бесконечные сом-
нения и порочные страсти. Скорее 
всего, в прокате «Рокетмен» не пере-
плюнет «Богемскую рапсодию», зато 
Элтон Джон снова заработает на сво-
их песнях. Он уже в выигрыше, хотя 
бы в силу того, что жив.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Рокетмен» 
для младшего возраста
Фильм про Элтона Джона сокращен,  
музыка не пострадала

АУКЦИОН

Картина Петрова-Водкина 
продана за $11,7 млн
Топ-лотом посвященных русскому 
искусству лондонских торгов аукци-
онного дома Christie’s стал «Натюр-
морт с сиренью» (1928) Кузьмы Пет-
рова-Водкина. Картина с безупреч-
ной «биографией» (экспонировалась 
на Венецианской биеннале 1932 го-
да и на международной художест-
венной выставке Института Карнеги 

в 1928 году, позже оказалась в собра-
нии искусствоведа Джованни Шей-
виллера) предварительно оценива-
лась весьма высоко, в £1–1,5 млн.

Однако сумма, за которую натюр-
морт ушел в итоге с молотка, прев-
зошла самые смелые ожидания: кар-
тину приобрели за £9,286 млн (око-
ло $11,7 млн). Для живописи Петро-
ва-Водкина это новый рекорд, зна-
чительно превышающий прежние 

аукционные результаты. В 2012 го-
ду еще один его натюрморт, «Ябло-
ки и яйца», был продан на аукционе 
MacDougall’s за £2,3 млн, а в 2010-м 
на торгах Christie’s за £1,8 млн про-
дали написанный Петровым-Водки-
ным портрет мальчика («Вася»).

После Christie’s свои русские тор-
ги проведут на этой неделе аукци-
онные дома Sotheby’s, MacDougall’s 
и Bonhams.  Рита Русакова

Тэрон Эджертон не только 
ярко играет Элтона Джона, 
но и отменно поет в фильме 
его хиты

Для Сергея Женовача важна 
идея преемственности, непре-
рывности. Первая его поста-
новка в МХТ в должности ху-
дожественного руководителя 
демонстрирует рифмы и мо-
тивы, объединяющие худрука 
и его новый театр. «Бег» — сво-
его рода обозначение обще-
го множества, считает Ольга 
 Федянина.

 Интерес к Булгакову у Жено-
вача давний, на сцене Студии теа-
трального искусства (СТИ) идут его 
«Мастер и Маргарита» и «Записки 
покойника» («Театральный роман»). 
Именно Булгакова, «Белую гвар-
дию», Женовач выбрал для дебюта на 
мхатовской сцене в 2004 году. «Бег» 
по отношению к той «Белой гвар-
дии» образует естественное продол-
жение. И закрывает важный пробел: 
пьесу, написанную именно для МХТ, 
запретили в 1929 году, и за 90 лет она 
на этой сцене так больше и не поя-
вилась. В нынешней премьере па-
радоксом выглядит не то, что Жено-
вач ставит «Бег», а то, что никто это-
го не сделал до него. Хотя цензурные 
соображения отпали уже довольно 
давно (в СССР пьеса шла с 1957 го-
да), а вся остальная, перечисленная 
в программке спектакля, мхатов-
ская «булгаковиана» более чем вну-
шительна.

Героев «Бега», совсем несхожих, 
объединяет одно: страна, с кото-
рой была связана вся их жизнь, ис-
чезает в лихой кровавой воронке 
гражданской войны, кто-то из них, 
как Хлудов и Чарнота, в эту ворон-
ку сам же крови и подливает. Вы-
толкнутые в стамбульскую эмиг-
рацию, они продолжают пережи-
вать и проживать свою отобран-
ную, проигранную, расстрелянную 
жизнь и «снег на Караванной». Впе-
реди у них — судьба вечных чужа-
ков, самоубийство или возвраще-
ние, практически равное самоубий-
ству. Все, что происходит с героями 
пьесы, происходит в бреду тоски по 
утраченной стране, в которую мож-
но вернуться, но которую при этом 
нельзя вернуть.

Есть своя логика в том, что фи-
нал исторической эпохи, оборачи-
вающийся распадом частного со-
знания, не стал темой ни при Олеге 
Ефремове, ни при Олеге Табакове. 
В их творческих судьбах даже раз-
руха и катастрофа означали нача-
ло чего-то нового, крушение импе-
рий и жизненных укладов в их вре-
мя осмысляли, но от них не сходи-
ли с ума. Интересно, что тема воз-
никла сейчас, после ухода обоих. 
Причем возникла сразу в двух ипо-
стасях — выпущенный незадолго 
до «Бега» спектакль Юрия Бутусо-
ва «Человек из рыбы» поставлен по 
пьесе, которую Ася Волошина на-
писала по мотивам бутусовского 
же спектакля «Бег». И по крайней 
мере одна рифма спектакль Жено-
вача с «Человеком из рыбы» свя-
зывает наглядно: «сын профессо-
ра-идеалиста» Голубков в исполне-
нии Андрея Бурковского букваль-
ный двойник бутусовского антро-
полога Бенуа.

Однако естественнее все же 
сравнить этот «Бег» с той «Белой 
гвардией» самого Женовача, с па-
мятным спектаклем 15-летней 
давности. Тем более что режиссер 
и сценограф Александр Боровский 
на это сравнение буквально напра-
шиваются. В «Белой гвардии» дом 
Турбиных был выстроен на длин-
ном наклонном помосте, как бы 

съезжая к его нижнему краю. В «Бе-
ге» местом действия становится по-
хожий помост, то ли перрон, то ли 
корабельная палуба. Только накре-
нится он не сразу, а по ходу дейст-
вия. На этом (и на участии в обоих 
спектаклях Михаила Пореченкова 
и Анатолия Белого) сходство закан-
чивается. 

Вздыбленное пространство 
и время «Белой гвардии» было на-
селено людьми, которых все объе-
диняло: воспитание, детство, лю-
бовь, дружба, привычки и причу-
ды. Здесь рушилась жизнь, но на ее 
краю герои продолжали петь под 
гитару, вкусно выпивать водку, спа-
сать отмороженные руки и ноги, 
переживать личные драмы, совер-
шать бестактности и заглаживать 
их. Заоконный ужас лишь теснее 
прижимал их друг к другу.

В нынешнем «Беге» каждого пер-
сонажа окружает пустота, не только 
бытовая, но и человеческая. Позади 
и впереди у героев черный провал. 
Сценографическая метафора подчи-
няет себе пространство: торчащий 
столб линии электропередачи, ги-

гантский крест, с которого, как па-
руса с мачты, свисают оборванные 
провода, превращает помост в по-
гост. Спектакль даже не черно-бе-
лый, а почти монохромный: слабо 
подсвеченные, темные на темном, 
одетые в униформы тела лежат впо-
валку, из бесформенной кучи время 
от времени выпрастываются отдель-
ные фигуры, доносятся реплики. 
В одной из сцен лежащая куча под-
нимается и напирает на бредящего 
Хлудова (Анатолий Белый), букваль-
но как команда зомби из какого-ни-
будь телевизионного хоррора сред-
ней руки.

Не жизненный уклад разрушен, 
а граница между живыми и мер-
твыми стерта. «Бег» у Сергея Жено-
вача — парад полумертвых душ, 
то ли явь, то ли бред. И в этом бре-
ду они одиноки. Будь то компа-
нейский Чарнота (Михаил Поре-
ченков), полупрозрачная Серафи-
ма (Яна Гладких), уже упомянутый 

Голубков (Андрей Бурковский), 
на сцене их ничего не связывает. 
О том, какие именно травмы и ут-
раты сводят их с ума, можно толь-
ко догадываться. Даже Ирина Пе-
гова в роли Люськи, походной же-
ны Чарноты, хоть и темперамент-
но наскакивает на окружающих, 
но мало их этим задевает.

Можно гадать, настаивал ли ре-
жиссер на этой отдельности или 
она сама собою выходит у акте-
ров-солистов. Женовач, мастер ан-
самблевого театра, в последние го-
ды сделал несколько постановок, 
в которых персонажи едва сопри-
касаются друг с другом, живя изо-
лированной, монологичной жиз-
нью (последний пример — «Три се-
стры» в СТИ). «Бег», пьеса с подзаго-
ловком «восемь снов», дает режис-
серу право на любую степень аб-
стракции. Показательна сцена та-
раканьих бегов, та, где обманутый 
Чарнота окончательно проигрыва-
ется, поставив не на того таракана. 
У Булгакова трагическая метафора 
упакована в бытовую, водевильно 
заземленную ситуацию. Женовач 
подчеркнуто выбирает чисто мета-
форическое решение: по накренив-
шемуся помосту тараканами пол-
зут все те же безликие зомби в ши-
нелях. Единственная сцена спекта-
кля, где живая материя напоминает 

о себе — своего рода режиссерская 
автоцитата. Когда приехавшие в Па-
риж Чарнота и Голубков обыгрыва-
ют экс-министра Корзухина (Игорь 
Верник) в карты, между героями 
Пореченкова и Верника внезап-
но и ненадолго вспыхивает целый 
фейерверк лукавства, азарта, лег-
кости, партнерства. И это мгновен-
но вызывает в памяти гоголевских 
«Игроков», один из самых обаятель-
ных спектаклей Сергея Женовача.

В своем первом спектакле на но-
вом месте новый художественный 
руководитель МХТ свел воедино 
историю дома, собственные режис-
серские линии и сегодняшний день 
с его тревожной погруженностью 
в призрачное прошлое. Получилась 
монументальная картина одиноче-
ства и разобщенности, картина пе-
реходного времени, неизбежного, 
но всегда конечного: если не для ге-
роев, то для их создателей бег про-
должается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Булгаков и пустота
Сергей Женовач поставил в МХТ «Бег»

Михаил Пореченков 
 (слева) и Игорь Верник 
 играют в спектакле  
даже не черно-белом,  
а почти монохромном 
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЦВЕТКОВОЙ

Пьесу, написанную именно для МХТ, 
запретили в 1929 году, и за 90 лет 
она на этой сцене так больше  
и не появилась, хотя цензурные  
соображения отпали уже довольно 
давно
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«Сент-Луис» Владимира Тарасенко  
в четвертом матче финальной серии  
Кубка Стэнли принимал «Бостон»
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Карен Хачанов попал в десятку
и в четвертьфинал Roland Garros

В последнем матче четверто-
го круга Roland Garros, который 
продолжается в Париже, Карен 
Хачанов в четырех сетах обыграл 
аргентинца Хуана Мартина дель 
Потро. Этот успех позволил Ха-
чанову не только впервые про-
биться в четвертьфинал турни-
ра Большого шлема, в котором 
его соперником будет австриец 
Доминик Тим, но и стать первым 
за восемь лет представителем 
России в десятке лучших игроков 
рейтинга Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP).

ариж для Карена Ха-
чанова — счастливый город. Имен-
но там он два года назад впервые до-
шел до четвертого круга на турнирах 
Большого шлема. И именно в Пари-
же, только не на Roland Garros, а на 
другом известном стадионе — Palais 
Omnisports, расположенном в рай-
оне Берси, Карен Хачанов в начале 
ноября прошлого года сенсационно 
завоевал свой первый титул на тур-
нирах категории Masters 1000. Этот 
триумф позволил ему к тому же под-
няться в рейтинге на 11-е место.

А теперь в Париже россиянин до-
бился нового большого успеха. Бла-
годаря победе над девятой ракеткой 
мира аргентинцем Хуаном Марти-

ном дель Потро в 1/8 финала он сде-
лал следующий шаг в карьере: не 
только впервые вышел в четверть-
финал турнира Большого шлема, но 
и пробился в первую десятку.

«Для меня попадание Карена Ха-
чанова в топ-10 было лишь вопро-
сом времени еще после его прошло-
годнего парижского триумфа,— ска-
зал „Ъ“ Михаил Южный, который 
входил в первую десятку в феврале 
2011 года, неплохо знает Хачанова и 
даже несколько лет назад проводил 
с ним предсезонную подготовку в Та-
иланде.— Когда сравнительно моло-
дой теннисист выигрывает турнир 
Masters 1000, побеждая при этом не-
скольких элитных соперников, это 
говорит о соответствующем уровне 
его игры. А она у Хачанова полностью 
соответствует современным требова-
ниям и по силе ударов, и по скорости. 
Кроме того, Карен обладает отличны-
ми физическими данными, без кото-
рых в сегодняшнем теннисе трудно 
добиваться больших результатов».

Хуан Мартин дель Потро, которого, 
кстати, Карен Хачанов напоминает не 
только высоким ростом, но и манерой 
исполнения отдельных ударов, от-
лично знаком первой ракетке России. 
Они трижды встречались в прошлом 
году, и, хотя все те матчи — в Оклен-
де, в Мельбурне на Australian Open и 
Пекине — выиграл аргентинец, борь-
бы в каждом из них было немало. При 
этом следовало учесть, что если Хача-
нов, для которого нынешний год до 
Roland Garros складывался неудачно, 

все-таки проводит полноценный се-
зон, то его соперник в последние меся-
цы имел крайне скудную турнирную 
практику. После травмы правого ко-
лена, полученной в октябре прошлого 
года, дель Потро провел всего три тур-
нира, выиграв на них в общей слож-
ности лишь четыре матча.

В этом вечернем матче на корте 
Сюзанны Ленглен, второй по зна-
чению арене Roland Garros, крайне 
важным казалось начало. И оно по-
лучилось для Карена Хачанова не-
простым: в пятом гейме дель По-
тро получил двойной брейк-пойнт, 
который, правда, не смог реализо-
вать. Трудным был и одиннадцатый 
гейм. Зато в двенадцатом Хачанов 

использовал свой шанс и завершил 
первый сет в свою пользу — 7:5.

Вторая партия прошла уже со зна-
чительным преимуществом Каре-
на Хачанова, который выиграл ее со 
счетом 6:3. Соперник, явно уступав-
ший ему в скорости, еще и на время 
потерял уверенность в себе. Одна-
ко сдаваться дель Потро не собирал-
ся. После обмена подачами в середи-
не третьего сета он сделал еще один 
брейк и оставил партию за собой — 
6:3. Но это была последняя верши-
на, покорившаяся волевому арген-
тинцу. В концовке преимущество Ка-
рена Хачанова в физической подго-
товке было уже слишком заметным, 
чтобы дель Потро мог обыграть его. 
В итоге через 3 часа 9 минут после на-
чала матча, уже в парижских сумер-
ках, победа осталась за россияни-
ном, который шестым за матч эйсом 
закончил четвертый сет со счетом 
6:3, выиграв ударами навылет 58 оч-
ков, на 16 больше, чем соперник.

Следующим соперником Карена 
Хачанова будет австриец Доминик 
Тим. В других четвертьфиналах Но-
вак Джокович сыграет с Александ-
ром Зверевым, Станислас Вавринка 
— с Роджером Федерером, а Кеи Ни-
сикори — с Рафаэлем Надалем.

Евгений Федяков

Карен Хачанов (на фото) 
благодаря победе  
над Хуаном Мартином дель 
Потро впервые в карьере 
вышел в четвертьфинал  
турнира Большого шлема

НБА

Чемпиона отправили за границу
Финал между «Торонто» и «Голден Стейт» начался с обмена победами

Финальная серия очередного 
чемпионата НБА открылась пер-
выми в истории лиги матчами 
главного противостояния сезона 
за пределами США. В этих двух 
встречах «Торонто Рэпторс» при-
нимал у себя в Канаде действую-
щего обладателя титула «Голден 
Стейт Уорриорс» и обменялся 
с ним победами.

ро эту финальную серию 
нужно знать несколько вещей, кото-
рые делают ее не то чтобы абсолют-
но экстраординарным, но довольно 
занятным событием. Нужно, напри-
мер, знать, что в предыдущих четы-
рех сезонах у финала была одна и та 
же вывеска. Титул неизменно разыг-
рывали два слишком выделявшихся 
среди всех остальных клуба — «Гол-
ден Стейт Уорриорс» и «Кливленд Ка-
вальерс» («Кливленду» он достался в 
2016 году, «Голден Стейту» — в 2015-м, 
2017-м и 2018-м). Теперь она хотя бы 
наполовину иная: соперником кали-
форнийского клуба стал «Торонто Рэп-
торс». И это примечательная деталь, 
означающая, что впервые в истории 
НБА матчи финальной серии прохо-
дят за пределами США. «Торонто» по-
пал в сильнейшую баскетбольную ли-
гу мира в 1995 году вместе с «Ванкувер 

Гриззлис» в рамках ее расширения на 
казавшийся тогда перспективным 
канадский рынок. Перспективы, как 
выяснилось, были не такими уж хоро-
шими, и «Ванкувер» вскоре перебрал-
ся в Мемфис. «Торонто» в отличие от 
него остался на месте, но долго имел 
статус середняка, пока наконец не вы-
стрелил как следует.

Нужно еще знать, что это первый 
в нынешнем десятилетии финал, в 
котором не присутствует баскетболь-
ный фронтмен века Леброн Джеймс. 
Сначала Джеймс попадал в финаль-
ные серии, будучи игроком «Майа-
ми Хит», затем — «Кливленда». Пе-
ред этим сезоном он ушел в «Лос-Ан-
джелес Лейкерс», но суперсделка вы-
лилась в грандиозный провал: но-
вая команда ярчайшей звезды НБА, 
от которой многого ждали, умудри-
лась пролететь мимо play-off.

Про эту серию нужно также знать, 
что предстартовый расклад в ней был 
довольно запутанным. То есть в пред-
дверии чемпионата было мало сом-
нений в том, что «Голден Стейт» сно-
ва его стопроцентный фаворит. Он со-
хранил всех своих лидеров, прино-
сивших клубу титулы,— Стефена Кар-
ри, Кевина Дюранта, Дреймонда Гри-
на, Клея Томпсона, сохранил мастер-
ски научившегося управлять выдаю-
щимся ансамблем тренера Стивена 
Керра. Плюс приобрел выступавше-

го раньше в «Нью-Орлеан Пеликанс» 
знаменитого центрового Демаркуса 
Казинса, закрывшего именно ту пози-
цию, которая представлялась едва ли 
не единственным относительно сла-
бым звеном в бесподобном составе.

Но реальность оказалась для «Гол-
ден Стейт» чуть более суровой, чем 
прогнозы. В регулярном чемпиона-
те он финишировал первым в Запад-
ной конференции, однако накопив 
немало по своим меркам поражений 
— 25, а в play-off поочередно из-за не-
приятных травм выбыли Казинс и 
Дюрант. Ни одна из трех серий с уча-
стием «Голден Стейта», предшество-
вавших финальной, не растянулась 
на максимальную, в семь матчей, ди-
станцию, но борьба была во всех. Да-
же в той, что он всухую выиграл, сра-
жаясь за финал, у «Портленд Трейл 
Блэйзерс». В матчах с ним калифор-
нийцы все время вынуждены были 
отыгрывать колоссальные, зашкали-
вавшие за 15 очков отставания.

«Торонто» удивил, расставшись 
летом с наставником Дуэйном Кей-
си, только что признанным в НБА 
тренером года, и назначив на ва-
кантную должность его ассистента 
Ника Нерса. Но в Нерсе быстро обна-
ружились таланты главного, а еще 
важнее, что сработал обмен, кото-
рый «Торонто» провернул с «Сан-Ан-
тонио Сперс». В результате он полу-

чил форварда Кавая Леонарда, кото-
рый заиграл так, что его принялись 
сравнивать с Леброном Джеймсом — 
не сегодняшним, а пиковым.

Так вот, «Торонто» ворвался в play-
off со второго места в Восточной кон-
ференции, но имея на победу боль-
ше, чем «Голден Стейт», обыгранный, 
кстати, канадской командой в обоих 
матчах регулярки, а в полуфинале вы-
шиб «посеянного» выше всех «Милу-
оки Бакс». И накануне финала безна-
дежным аутсайдером его никто уже 
не называл, вспоминая и об этих циф-
рах, и о том, что у новичка решающей 
серии преимущество своей площад-
ки, и о том, что по игре он не выглядел 
значительно слабее «Голден Стейта».

Старт противостояния туман не 
сильно развеял. «Торонто» взял пер-
вый матч — 118:109, «Голден Стейт» 
— второй (109:104). У выигрыша на 
чужом поле, конечно, значитель-
ная ценность. Но достался он кали-
форнийцам, по сути, благодаря од-
ному фантастически удачному для 
них и неудачному для «Торонто» не-
долгому отрезку в начале третьей 
четверти. По ходу его хозяева смаза-
ли восемь бросков подряд, соверши-
ли пять потерь и подарили отставав-
шим гостям 18 безответных очков. 
Если бы не они, «Торонто» наверня-
ка дожал бы чемпиона.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Держи мяч шире
Российский футбол задумался 
об укрупнении премьер-лиги

В ближайшее время Российский 
футбольный союз (РФС) займет-
ся решением вопроса о целесо-
образности расширения высше-
го дивизиона с 16 до 18 команд. 
По данным „Ъ“, на нем настаи-
вают прежде всего «большие» 
клубы. Они считают, что расши-
рение может увеличить их дохо-
ды matchday, спонсорские по-
ступления, а также увеличить 
объем игровой практики футбо-
листов для более успешного вы-
ступления в еврокубках. Оппо-
ненты реформы, впрочем, видят 
в ней массу минусов. «Укрупне-
ние» премьер-лиги наверняка 
размоет и так не самый высокий 
уровень конкуренции в ней, обес-
печит трудности с составлени-
ем удобного болельщикам и клу-
бам календаря. Кроме того, оно 
выглядит рискованным шагом, 
учитывая, что в последнее время 
каждый сезон даже при 16 участ-
никах появляется клуб, испыты-
вающий серьезные финансовые 
проблемы.

а прошлой неделе тема, свя-
занная с оптимальным количеством 
участников чемпионата страны в 
высшем дивизионе, превратилась в 
одну из наиболее актуальных в рос-
сийском футболе. Выступая на кон-
ференции Российского футбольно-
го союза, его президент Александр 
Дюков подтвердил, что существует 
идея расширить состав Российской 
премьер-лиги с 16 до 18 команд и 
что, на его взгляд, она «заслуживает 
проработки». Господин Дюков сооб-
щил, что инициаторами дискуссии 
по расширению выступили ряд клу-
бов, и дал понять, что с симпатией 
относится к инициативе: «Меня бес-
покоит, что некоторые наши клубы 
проводят 30–31 официальную игру. 
Это мало».

Вчера источник „Ъ“, близкий 
к РФС, не исключил, что вопрос о 
расширении будет обсуждаться на 
ближайшем заседании исполко-
ма. Правда, точная его дата пока не 
определена: ранее планировалось, 
что оно может состояться в конце 
июня. В РФС на просьбу прокоммен-
тировать эту информацию сообщи-
ли, что «ни сроки проведения испол-
кома, ни его повестка пока не опре-
делены». Другой источник, знако-
мый с ходом обсуждения вопроса, 
в разговоре с „Ъ“ оценил шансы на 
то, что расширение будет одобрено 
исполкомом, как «очень высокие», 
уточнив, что новый формат РПЛ бу-
дет внедрен не в следующем сезоне, 
стартующем в июле, а уже после его 
окончания, то есть с 2020 года.

Российская премьер-лига была со-
здана 17 лет назад. Все это время чи-
сло клубов, выступающих в ее пер-
венстве, не менялось. Если расши-
рение будет одобрено, по количест-
ву участников чемпионат России, вы-
глядящий чрезвычайно компактным 
на фоне чемпионатов «большой евро-
пейской пятерки», по крайней мере 
приблизится к ним. В высших диви-
зионах английского, испанского, ита-
льянского и французского футбола 
играют по 20 клубов, немецкого — 18.

Между тем, как стало известно 
„Ъ“, в процессе предварительной 
проработки вопроса в рамках РПЛ 
и других заинтересованных струк-
тур уже выявились серьезные разли-
чия в отношении к реформе. Главны-
ми ее лоббистами стали прежде все-
го руководители «больших» клубов, 
таких как «Зенит», ЦСКА, «Спартак», 
которые видят в расширении «суще-
ственные плюсы». Это, например, 
увеличение объема игровой практи-
ки для футболистов, нужной в том 
числе для хорошего выступления в 
еврокубках, а главное, перспекти-
вы повышения денежных поступле-
ний. Топ-менеджеры и владельцы 
клубов-грандов указывают на то, что 
за счет роста количества матчей мо-
гут вырасти спонсорские поступле-
ния и так называемые поступления 
matchday (имеются в виду доходы, 
связанные непосредственно с мат-
чами; допустим, от реализации би-
летной программы). Последние в 
минувшие два-три сезона у наибо-
лее популярных клубов и в самом де-
ле поднялись, а находящиеся среди 
лидеров по посещаемости «Зенит» и 
«Спартак» отчитываются о заработ-

ках matchday, близких к $1 млн и да-
же превышающих эту планку, за тур.

Противники реформы указыва-
ют на то, что данный тип поступле-
ний в структуре доходов российских 
клубов в любом случае занимает не-
значительное место (в 2017 году, по 
данным исследования экономики 
российского футбола PwC, в премь-
ер-лиге их доля составила 7,7%). Оп-
поненты реформы также говорят о 
наличии явных минусов у расшире-
ния, «размывающего» и так не слиш-
ком высокий уровень конкуренции 
в РПЛ за счет притока в нее заведо-
мо слабых команд и порождающего 
трудности с формированием кален-
даря. Собеседник „Ъ“, знающий осо-
бенности этого процесса, подчерк-
нул, что «даже при 16 командах он — 
учитывая матчи Кубка России, евро-
кубков, „окна“ для сборной — сверх-
плотный, в нем остается всего один 
резервный день для переносов, а 
летний перерыв между первенства-
ми — лишь месяц». По его расчетам, 
добавление в чемпионат четырех 
туров автоматически сократит зим-
нюю паузу, заставив клубы играть 
или в конце декабря, или в середи-
не февраля «в экстремальных усло-
виях, которые вряд ли понравятся 
не только спортсменам, но и зрите-
лям». Кроме того, он напомнил, что 
практически каждый сезон в РПЛ по-
является клуб, оказывающийся в ка-
кой-то момент на грани финансово-
го краха (в минувшем таким был с 
трудом дотянувший до финиша «Ан-
жи»): из-за расширения проблемных 
команд может стать еще больше.

Разногласия в связи с предлагае-
мой реформой существуют и в экс-
пертном сообществе. Генеральный 
секретарь профсоюза футболистов 
и тренеров России Николай Грамма-
тиков сказал „Ъ“, что «в вопросе о ко-
личественном составе РПЛ брал бы 
пример с североамериканских спор-
тивных лиг»: «У них принцип про-
стой: есть стадион, гарантии финан-

сирования, перспективы выхода на 
безубыточность — добро пожало-
вать. Нет — приходите потом. Так что 
решать, сколько клубов будет высту-
пать в РПЛ, нужно, основываясь на 
экономике вопроса. Большинство 
клубов в России и половина команд 
РПЛ практически ничего не зараба-
тывают и полностью зависят от сво-
их владельцев и спонсоров. И если 
просто механически расширить ли-
гу, есть риск заметного ухудшения 
качества турнира. Не говоря уже о 
том, что уместить еще четыре тура в 
календарь будет очень непросто — 
скорее всего, придется играть в фев-
рале, а у нас и в марте у многих ко-
манд поля в не лучшем состоянии».

Бывший главный тренер сбор-
ной России, депутат Госдумы РФ Вале-
рий Газзаев заявил „Ъ“, что «для рос-
сийской лиги 18 участников — оп-
тимальное количество». Он подчерк-
нул, что Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) «в своих ре-
комендациях отмечает, что в выс-
ших дивизионах национальных пер-
венств должно выступать не менее 
18 и не более 20 клубов»: «Собствен-
но, в лучших первенствах Европы иг-
рают именно по 20 команд и именно 
в европейских трендах мы и должны 
оставаться. Опасения относительно 
того, что расширение РПЛ скажется 
на качестве турнира, я не разделяю. 
Да, не исключено, что потребуется 
время на адаптацию, но полагаю, что 
через пару сезонов расширение лиги 
полностью себя оправдает. К тому же 
мы просто обязаны использовать воз-
можности для создания как можно 
большего числа качественных про-
фессиональных клубов, поскольку 
получили благодаря чемпионату ми-
ра 2018 года современнейшую фут-
больную инфраструктуру». При этом, 
как считает Валерий Газзаев, расши-
рение РПЛ «должно сопровождать-
ся уменьшением общего числа про-
фессиональных клубов в России»: «С 
этой целью я бы увеличил количест-
во участников первенства ФНЛ (вто-
рой по рангу дивизион.— „Ъ“) с ны-
нешних 20 до 36, разбив команды на 
три дивизиона по территориально-
му принципу, а ПФЛ (в третьем диви-
зионе в минувшем сезоне выступа-
ли 59 клубов.— „Ъ“) перевел бы в ста-
тус полупрофессиональной лиги. Это 
позволило бы, пожертвовав количе-
ством, улучшить качество».

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти
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Четвертый круг  
Roland Garros
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Ян-
Леннард Штруфф (Германия) 6:3, 6:2, 6:2. Кеи 
Нисикори (Япония, 7)—Бенуа Пэр (Франция) 6:2, 6:7 
(8:10), 6:2, 6:7 (8:10), 7:5. Доминик Тим (Австрия, 
4)—Гаэль Монфис (Франция, 14) 6:4, 6:4, 6:2. 
Александр Зверев (Германия, 5)—Фабио Фоньини 
(Италия, 9) 3:6, 6:2, 6:2, 7:6 (7:5). Карен Хачанов 
(Россия, 10)—Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 
8) 7:5, 6:3, 3:6, 6:3. 
1/4 финала. 04.06: Кеи Нисикори (Япония, 7)—
Рафаэль Надаль (Испания, 2), Станислас Вавринка 
(Швейцария, 24)—Роджер Федерер (Швейцария, 3). 
05.06: Джокович—Зверев, Тим—Хачанов.
Женщины. Мэдисон Кис (США, 14)—Катержина 
Синякова (Чехия) 6:2, 6:4. Эшли Барти (Австралия, 
8)—София Кенин (США) 6:3, 3:6, 6:0. Симона 
Халеп (Румыния, 3)—Ига Святек (Польша) 6:1, 
6:0. Аманда Анисимова (США)—Алена Большова 
(Испания) 6:3, 6:0. 
1/4 финала. 04.06: Слоун Стивенс (США, 7)—
Джоанна Конта (Великобритания, 26), Маркета 
Вондроушова (Чехия)—Петра Мартич (Хорватия, 
31). 05.06: Кис—Барти, Халеп—Анисимова.
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Добавление в чемпионат четырех туров 
автоматически сократит зимнюю паузу, 
заставив клубы играть или в конце  
декабря, или в середине февраля  
«в экстремальных условиях»
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